
BAC 2025

…  Selon  Jean-Paul  Brighelli,  enseigant  depuis  45  ans  en  collège,  lycée  et  classes 
préparatoires aux grandes écoles, agrégé de lettres et essayiste (donc écrivain) ; auteur de 
« La fabrique du crétin » paru en 2022… 
« Le BAC ne vaut plus rien » ! Une notation de 18 sur 20 attribuée à un candidat au BAC 
dans  une  matière  ou  une  autre,  « vaudrait  en  réalité »  5  sur  20…  (La  comparaison, 
cependant me paraît rude)… 
Je pense à tous ces jeunes de 17/18 ans qui passent le BAC  en cette fin d’année scolaire 
2024/2025… 
Obtenir un baccalauréat avec une moyenne comprise entre 10 et 11 sur 20, ne justifie pas 
que l’on « fasse la fête » - au champagne – en famille et avec ses amis et connaissances… 
Lorsque l’on pense à ce que valait un BEPC de 1964, et sans doute plus encore un Certificat  
d’Etudes Primaires de 1923… L’on ne peut qu’être dubitatif en sachant que de nos jours, 
plus de 90 % des jeunes sont reçus au BAC ! 

Des régions du Globe qui vont devenir invivables dans les prochaines décennies, à partir de 
2040… 

… D’aucuns parmi nous, notamment de ceux et de  celles des nés autour de 1950, pensent 
que les étés caniculaires ont toujours existé, et font état de quatre étés entre 1945 et 1999, 
qui furent vraiment des étés caniculaires – qu’ils qualifient de « beaux étés »… Ces étés là 
furent ceux de 1947, de 1976, de 1983 et de 1994… Les records de température (dépassant 
les 40 degrés Celsius, ayant été atteints entre le 28 juillet et le 5 août en 1947, dont 40,4  
degrés à Paris, 41 à Tours)… 



Soit… 

Mais cela ne fait jamais que quatre étés sur une période de 50 ans, et sans aucun doute, de 
l’an mille jusqu’au 20ème siècles, la fréquence des étés caniculaires était de l’ordre de 4 à 6 
par périodes de 50 ans… 

Or, depuis le début du 21ème siècle, jusqu’à l’été que nous connaissons en 2025, ce sont 12 
étés en 25 ans qui furent caniculaires et faisant état de températures en France proches de 40 
degrés ou dépassant 40 degrés… 

"Selon les trajectoires actuelles, les vagues de chaleur pourraient atteindre et dépasser ces  
limites physiologiques et sociales au cours des prochaines décennies, notamment dans des  
régions telles que le Sahel, l'Asie du Sud et l'Asie du Sud-Ouest", écrivent-elles. Une telle 
situation va se  traduire  par  "des  souffrances  et  des  pertes  de  vies  humaines  à  grande  
échelle, des mouvements de population et une aggravation des inégalités", avertissent les 
deux organisations : L’organisation des nations unies et la fédération internationale des 
sociétés de la croix rouge… 

Le changement climatique – avec des phénomènes météorologiques dévastateurs, n’est 
donc pas un « fantasme », c’est une réalité !

Si la « décroissance » - mode de vie, habitudes, économie de marché- n’est absolument pas 
comme  certains  le  prônent,  une  « philosophie »…  (loin,  très  loin  s’en  faut  –  et 
personnellement je n’adhère aucunement à cette « philosophie »)… Il n’en demeure pas 
moins que, dépendants que nous sommes devenus de la technologie, de nos modes de vie 
et d’habitudes, de nos besoins énergétiques et de communication, et de déplacements ne 
serait-ce que pour se rendre au travail ;  dépendant que nous sommes des normes de 
logement actuelles – maisons, appartements, équipements électro ménager et autres – (la 
configuration et l’agencement des habitations aujourd’hui n’a plus rien à voir avec ce qui 
se  faisait  en  1950)…  Forcément,  l’impact  de  nos  activités  sur  l’environnement  va 
s’accroître et peser de plus en plus lourd… 
Il  y  aura  juste  « quelques  aménagements,  quelques  choix  meilleurs  que  les  autres, 
quelques décisions suivis d’effets et d’agissements réels – d’une minorité il faut dire- qui 
« retarderont »  la  dégradation  de  l’environnement  et  sa  principale  conséquence :  la 
viabilité de certaines régions de la Terre… 

Dans la mesure où les nés entre 1950 et 1970 seront encore en vie en 2040, ils seront les 
« vieux témoins » de cette réalité du changement climatique et de ses conséquences… Ils 
ne diront plus  alors que « c’est du fantasme » , pris  qu’ils seront dans l’étau de la réalité ! 



La galaxie d’Andromède 

   

… C’est notre « plus proche voisine »… De notre galaxie la Voie Lactée »… Presque – si 
l’on peut dire – une « sœur jumelle » du fait de sa structure, de sa dimension ( son diamètre 
est d’environ une fois et demie de celui de la Voie Lactée, mais elle contient beaucoup plus 
d’étoiles que notre galaxie)…
Elle est située à 2,3 millions d’années lumière de la Terre … Mais néanmoins, depuis la 
Terre, visible à l’œil nu ! 
Quand on sait que la vitesse de la lumière est très proche de 300 000 km par seconde, donc 
en 3 secondes presque 1 milliard de km – l’on peine à imaginer le nombre de kilomètres qui 
nous séparent  d’Andromède !  … 30 secondes donc 10 milliards  de km, une minute  20 
milliards de km… Alors une heure, un jour… Imaginez (essayez de faire le calcul)… 
Il se peut que des planètes existent, dans la galaxie d’Andromède (tout comme d’ailleurs 
dans notre galaxie la Voie Lactée) où des formes de vie ont pu se développer et évoluer… 
Reste la question de l’équivalence entre des niveaux d’évolution de tel ou tel être vivant sur 
telle planète dans la galaxie d’Andromède ; et de tel ou tel autre être vivant sur notre planète 
la Terre… 
La probabilité de l’équivalence de niveau d’évolution est de l’ordre de 1 sur 1 milliard, 
voire de 1 sur 100 milliards… Autrement dit si une espèce d’humanoïdes quelque part, dans 
la Voie Lactée, dans Andromède ou ailleurs en serait au même stade d’évolution que les  
humains de la Terre, la probabilité est quasiment nulle ; de telle sorte que : dire que nous 
sommes seuls de notre espèce dans tout l’univers est « vrai à 99,9999 99999999% ! »… 
Reste que, si  l’on considère le nombre quasi infini de galaxies dans l’univers connu, la  
probabilité devient « un peu plus possible »… 
Mais ce ne sont point nos descendants des prochaines générations qui « prendront contact » 
- tout à fait éventuellement – avec des êtres vivants « nous ressemblant quelque peu »… 

Une toute jeune génération, celle des 8 – 12 ans… 

…  Des  pré-adolescents,  donc,  nés  entre  2013  et  2017…  Et  qui  fait  l’objet  d’un 
documentaire, présenté ce soir à 21h 10, sur France 2 de France Télévision… Réalisé par 
Aurélie Perreau, journaliste et réalisatrice… 
Au travers  de  conversations  intimes  recueillies,  six  jeunes  de  8  à  12  ans  de  différents 
milieux, origines et environnements familiaux, sociaux… Abordent le défi qui est celui de 
cette génération, posé par la relation familiale et par les nouvelles technologies… 



Ils font part,  ces six jeunes, de leurs réflexions qui révèlent un décalage saisissant avec 
l’enfance qu’ont connue leurs parents, et plus encore, leurs grands-parents… 

Au moment où j’écris ces lignes nous sommes trois heures avant l’émission, et la première 
question qui me vient à l’esprit est la suivante : 
France Télévision est un média, et tous les médias sont « dans l’Ordre du Monde » c’est à 
dire « dans un consensus, dans une pensée, dans une culture… Sinon dominants ou orientés 
dans un sens qui « convient » - et qui, « à priori » contient du vrai, du juste – si l’on veut… 
Un « consensus » auquel se rallient (ou auquel sont censés se rallier) beaucoup de personnes 
en France notamment… 
Et, en quelque sorte, forcément à mon sens, dans le cas de ce documentaire, les jeunes de 8 
à 12 ans qui ont été questionnés, et invités à faire part de leurs réflexions, ne peuvent être 
que des jeunes qui, à l’école, font partie, sinon des meilleurs élèves « bons en rédaction, en 
orthographe, en grammaire, mais du moins de ces jeunes ayant déjà à leur âge une « certaine 
capacité de réflexion » ainsi qu’une inclination à observer ce qu’ils voient autour d’eux dans 
le quotidien où ils vivent… 
Ce qui est loin  de représenter la majorité de ces jeunes de 8 à 12 ans… 
Cependant il y a aussi une « autre réalité » qui, elle, est « plus prégnante » si l’on peut dire : 
en  effet,  bien  au-delà  de  « savoir  bien  écrire »  (sans  faute  d’orthographe  et  dans  une 
grammaire correcte)  bien au-delà de la parole (et donc de la réflexion mise en mots et en 
phrases) il y a -indéniablement- la voix (le son, la tonalité de la voix, les nuances de la voix, 
ce que traduit  la  voix,  donc) et  le  regard (ce qu’exprime le regard),  et,  encore toute la  
gestuelle, ce que l’on appelle tout simplement « une manièrre d’être »… Ce que l’on « lit » 
sur un visage… En somme ce qu’il  y a d’authentique, qui « ne ressemble à personne » 
propre non seulement à un enfant de 8 à 12 ans, mais aussi à une personne de 30 ans, de 50 
ans, de 80 ans… 
Et dans ce qui est au-delà des mots, au-delà d’une culture acquise, au-delà de la réflexion 
mise en mots et en phrases… Il y a quelquechose en un enfant de 8 à 12 ans ainsi qu’en une 
personne adulte, qui « fait dialogue », qui « fait communication », qui « fait relation » et 
qu’il  importe  de  saisir… Et  qui,  sans  doute,  sans  « tomber  dans  un  optimisme béat  et 
déraisonnable », est proche d’une majorité de jeunes préadolescents, et d’adultes, femmes et 
hommes « du commun des mortels »…
Avoir « oublié cela » a « ouvert la porte à la violence, à l’agressivité, à l’individualisme, à la 
« religion » des apparences, à la médiocrité dans la relation, aux raccourcis de pensée… 

Les « INCELS » 

… C’est avec horreur, sidération, colère et indignation, que j’ai appris hier soir mercredi 2 
juillet  2025,  en regardant  le  JT –  celui  de  20h sur  TF1 ou France 2  je  ne  sais  plus  –  
l’existence de cette idéologie masculiniste des « INCELS » - célibataires involontaires – qui 
s’en prennent violemment aux femmes, aux jeunes filles, à la Féminité… 
Une « idéologie » qui « pousse sur le fumier des réseaux sociaux » à laquelle adhèrent des 
adolescents et des jeunes adultes masculins en nombre croissant… 
En fait cette idéologie s’inscrit, depuis les années 1960-1970, en Amérique (USA) et en 
France,  dans  une mouvance d’idéologies  du même genre  –  toutes  masculinistes  –  dans 
laquelle  sous  diverses  formes  d’expression,  de  mots  d’ordre  et  d’agissements,  de 



comportements à l’égard des femmes, les intérêts des hommes sont défendus, mis en avant, 
et où les femmes sont comme « effacées du paysage social », et doivent être soumises aux 
hommes, dans les familles, au travail, dans toutes les activités où se côtoient femmes et 
hommes ; à l’école, au collège, au lycée, dans les universités… 
Ce sont les partis de Gauche, surtout, de « Gauche radicale » et de «  Gauche progressiste » 
de la période d’après mai 1968 ; qui ont porté, soutenu, encouragé, diffusé dans la jeunesse, 
ces idéologies masculinistes… Mais il faut dire aussi, que l’extrême droite, aux USA, en 
France et ailleurs en Europe, a aussi porté, prôné – à sa manière et selon des vues différentes 
de la société – ces idéologies masculinistes… 
Et comment aussi, par ailleurs, ne peut-on pas faire – forcément- le rapprochement avec 
l’Islamisme radical, envahissant, politisé, qui lui aussi mais depuis le 7ème siècle à l’époque 
de son origine puis de sa percée rapide autour du bassin méditérranéen et au Moyen Orient, 
et aussi en Afrique de l’Atlantique à la Mer Rouge et à l’Océan Indien ; n’a cessé d’affirmer 
que la femme doit être soumise à l’homme ; et de définir « inférieur » le statut de la femme 
dans la société ? … 
Rapprochement évident – et absolument déplorable – de cette jeunesse masculiniste « de 
gauche et d’extrême droite » avec l’Islamisme radical en ce qui concerne le statut de la 
femme dans la société ? 

Ces « incels » ce sont des « rats d’égoût » en la Cité : une « sale racaille »… « Os’je dire et 
je le dis, je le clame haut et fort dans un « fanatisme justifié » !

… Cela dit – il faut le dire aussi – (et tout autant oser le dire) : il y a dans la société actuelle, 
des mouvements féministes agressifs,  virulents sur les réseaux sociaux et  sur les places 
publiques, inacceptables… Des furies seins à l’air, tatouées piercinguées et même à poil, de 
grosses et de petites fesses peinturlurées… 

Ukraine et Russie en 2025

… La situation de l’Ukraine en guerre de résistance contre la Russie, au bout de bientôt 3  
ans et demi de combats, avec à ce jour quelque 400 000  tués ou blessés (l’Ukraine avait en 
2023, 37,73 millions d’habitants et en avait, avant la guerre 52 millions)… 
Est comparable, sans l’aide américaine et avec tout juste l’appui – en matériel – de pays de  
l’UE – principalement la France, l’Angleterre et la Pologne (et l’Allemagne) à la situation 
de résistance et de combats menés en France et dans l’Europe occupée en 1944  par des  
forces et des groupes armés internes, de chaque pays occupés par les Allemands et sans 
l’aide des Alliés US, Anglais et autres… 

L’on peut en effet imaginer ce qu’aurait été une guerre de résistance menée par les seuls 
combattants contre les nazis, sans les Alliés, dans les années 1943 et 1944… 
Sans nul doute il y avait eu, en 1944, en France, en Belgique, aux Pays Bas, et dans toute  
l’Europe  occupée,  tout  comme  en  Ukraine  en  2025,  une  détermination,  une  force 
d’oppostion, une résistance organisée, et de nombreuses actions menées, efficaces, contre 
l’occupant Allemand… 



Mais, sans les Alliés qui ont débarqué en Normandie et en Provence, sans l’apport aussi de 
l’aviation, de la marine, de l’infanterie, du matériel de guerre et des actions, des combats 
menés par les forces alliées… La France, et les pays occupés par les nazis, n’auraient jamais 
pu être libérés en 1944 et en 1945… 
Le combats – acharnés- et, aussi efficaces eûssent-ils été, des forces de résistance, auraient 
duré  bien  plus  longtemps,  et  la  victoire  était  loin  d’être  assurée,  elle  demeurait  même 
hypothétique, incertaine… Pour ne pas dire « peut-être impossible »… 

Cependant,  de  nos  jours  dans  la  situation  où  se  trouve  l’Ukraine  –  très  difficile  c’est 
évident- sans l’aide américaine, notamment sans moyens de défendre son espace aérien et 
de protéger ses villes, ses habitants, ses infrasctructures ; « pourrait à mon sens, être un peu 
moins difficile que ne l’était la situation de  résistance des pays occupés en 1944 sans l’aide 
des Alliés  »… Du fait – indéniable il faut le dire – de la situation économique dans laquelle 
se trouve la Russie de Poutine en 2025, économie de guerre où les dépenses en armement et 
en matériel pèsent lourd dans le budget (l’on peut en dire autant pour l’Ukraine)… 

Certes  les  réserves  en  potentiel  de  production  d’armement  sont  encore  importantes  en 
Russie, mais sur le long terme, c’est à voir… Ainsi que la capacité du gouvernement de 
Poutine à pouvoir recruter, à pouvoir aussi remplacer les milliers de soldats qui chaque jour 
sont  tués  ou  blessés  au  front  –  dont  certains  d’ailleurs,  sont  démotivés,  sommairement 
entraînés, mal équipés… 
Tandis que l’ Ukraine pendant trois ans jusqu’en février 2025, a reçu l’aide américaine en 
matériel de guerre et équipements militaires, dont il reste encore une partie – utilisable- de 
ce qui lui a été livré et continue à servir…

Les recettes en Russie, du fait de la diminution des exportations de produits énergétiques (et 
de bien d’autres encore), sont en nette baisse alors que croissent les dépenses militaires, de 
telle sorte que la Russie Poutinienne se porte inexorablement et rapidement vers un « mur 
financier » tout comme une locomotive lancée à pleine vapeur vers un bloc de béton. 

La Russie n’a alors devant elle que deux options possibles : soit arrêter la guerre, soit faire 
fonctionner la planche à billets (ce qui contribuerait à la destruction de son économie)… 
Ce n’était pas le cas de l’Allemagne Hitlérienne de 1944 qui disposait alors de ressources 
puisées en grande partie dans les pays occupés et asservis… 

NOTE :  Les « qui sont pas convaincus de la nécessité pour l’Ukraine de gagner la guerre », 
les « qui veulent parler à Poutine », et surtout les « pro Poutine », les « minimalistes des 
conséquences d’une défaite de l’Ukraine », les « gens d’chez nous que ça leur pose pas de 
problème de relationner avec des russes forcément pro poutine (et d’accueillir ces derniers 
en tant que touristes) », les « qui déplorent les morts russes », les « qui applaudissent pas à 
la mise à mal d’installations militaires russes par les Ukrainiens lors d’opérations efficaces 
et spectaculaires – ou des envois de drones sur Moscou »… M’exaspèrent, m’horrifient, me 
donne envie de les boxer ! 
Je veux un « bon cancer bien vache » pour Poutine, pire qu’Hitler à mon sens, et que le 
changement climatique fasse de très gros dégâts et de désastres à grande échelle (incendies, 
inondations,  sécheresses,  séismes,  tornades  etc.)  sur  tout  le  territoire  de  la  Russie  et 
notamment sur Moscou… Je veux que la Russie souffre ! (surtout la partie de la population 



russe « privilégiée et pro poutinienne des beaux quartiers de Moscou » et des datchas de 
luxe en Crimée, de sa jeunesse friquée anti OTAN et qui est encore plus pourrie que la 
jeunesse friquée des pays occidentaux (et qui n’a bien sûr lu ni Tolstoï ni Dostoieski) … 

La puanteur du monde atteint « des sommets » ! 

… Vanity Fair, magazine d’origine Etasunienne, des Editions Condé Nast, propose chaque 
mois à ses millions de lecteurs,  des articles dont certains se prétendent « intellectuels », 
articles  relatifs à des personnages du monde de la politique, de la mode, du spectacle, de 
l’actualité « people »… 
Selon ce magazine – qui soit dit en passant est loin d’être le seul dans ce genre tant il en  
existe de similaires et dont les tendances se rejoignent – Brigitte Macron « serait une femme 
transgenre » et cette « information » serait partagée notamment sur les réseaux sociaux, par 
des millions de personnes à travers le monde… 

https://www.vanityfair.fr/article/becoming-brigitte-comment-la-rumeur-sur-la-transidentite-
de-brigitte-macron-a-pris-une-ampleur-mondiale?utm_source=firefox-newtab-fr-
fr&fbclid=IwY2xjawLVgaFleHRuA2FlbQIxMQBicmlkETBTdndCb252bDhMSUh1NjNlA
R7Kx5zQp2nVMUiiTrU60D7tW9XLk-wDDojvEhID5am5BJ-
hrVrTU0bH0ncVKw_aem_pnaKUlRuy_ZDNJyQbKdOiQ

… Dénigrée pour son physique, pour son visage ravagé par une chirurgie esthétique « haut 
de gamme » ayant pour clientèle des millardaires, Brigitte Macron en tant que femme du 
Président  Emmanuel  Macron,  suscite,  exite,  amplifie  et  relaye  la  « curiosité  morbide et 
dévoyée » de millions de gens tant aux USA, qu’en France et partout dans le monde, surtout 
dans les pays où Emmunel Macron président de la France est critiqué… 

Je ne suis ni Macroniste ni pro-transgenre loin s’en faut… Mais j’ai honte de ce dont est 
capable l’espèce à laquelle j’appartiens, l’espèce humaine… Honte de cette puanteur, de 
toutes  ces  rumeurs  nauséabondes,  de  ces  « fake  news »  fondées  sur  le  dénigrement 
systématique, sur la haine, sur l’insulte, sur le raccourci de pensée, sur l’imbecilité, sur la  
hargne, sur tout ce qui rend ce monde où nous vivons, invivable… Et dont on finira tous par 
« crever »  en masse,  « les  bons  et  les  méchants »  (les  « bons  tant  pis  ça  sera  du dégât 
collatéral hélas, mais les méchants au moins eux, ils morfleront comme ont morflé (ont été 
« raccourcis ») les « vrais salauds » en 1793/1794 lors de la Terreur)… 

Déjà,  le  changement  climatique  avec  la  multiplication  accélérée  des  incendies,  des 
ouragans,  des  inondations,  des  sècheresses  et  des  températures  d’été  hors  normes,  des 
tornades, des orages de grêle… Qui met de plus en plus à mal le patrimoine immobilier de 
tout un chacun qui possède une maison… Est « une forme de Terreur » … 

Je ne me sens plus « si solidaire que cela » des représentants de mon espèce et, sans pour 
autant « verser dans une jubilation manifeste » au vu et su de quelque catastrophe naturelle, 
accident météorologique dévastateur  survenant de ci de là – dans mon pays ou ailleurs – je 
me dis que « ça remet les pendules à l’heure » (certes brutalement) dans la mesure où la 
puanteur, où la haine, où le déni, où l’opprobre, permanents, sont « fly-toxés » ! 

https://www.vanityfair.fr/article/becoming-brigitte-comment-la-rumeur-sur-la-transidentite-de-brigitte-macron-a-pris-une-ampleur-mondiale?utm_source=firefox-newtab-fr-fr&fbclid=IwY2xjawLVgaFleHRuA2FlbQIxMQBicmlkETBTdndCb252bDhMSUh1NjNlAR7Kx5zQp2nVMUiiTrU60D7tW9XLk-wDDojvEhID5am5BJ-hrVrTU0bH0ncVKw_aem_pnaKUlRuy_ZDNJyQbKdOiQ
https://www.vanityfair.fr/article/becoming-brigitte-comment-la-rumeur-sur-la-transidentite-de-brigitte-macron-a-pris-une-ampleur-mondiale?utm_source=firefox-newtab-fr-fr&fbclid=IwY2xjawLVgaFleHRuA2FlbQIxMQBicmlkETBTdndCb252bDhMSUh1NjNlAR7Kx5zQp2nVMUiiTrU60D7tW9XLk-wDDojvEhID5am5BJ-hrVrTU0bH0ncVKw_aem_pnaKUlRuy_ZDNJyQbKdOiQ
https://www.vanityfair.fr/article/becoming-brigitte-comment-la-rumeur-sur-la-transidentite-de-brigitte-macron-a-pris-une-ampleur-mondiale?utm_source=firefox-newtab-fr-fr&fbclid=IwY2xjawLVgaFleHRuA2FlbQIxMQBicmlkETBTdndCb252bDhMSUh1NjNlAR7Kx5zQp2nVMUiiTrU60D7tW9XLk-wDDojvEhID5am5BJ-hrVrTU0bH0ncVKw_aem_pnaKUlRuy_ZDNJyQbKdOiQ


Heureux/heureux… 

… Heureux sont celles et ceux, ce samedi 5 juillet 2025 – dont je fais partie – qui  ne 
circulent pas en un long trajet de centaines de kilomètres à travers la France, sur les routes et 
les autoroutes saturées dans des embouteillages montres, depuis très tôt ce matin, et dans la  
journée, écrasés par la chaleur ; souvent pour bien d’entre eux en famille, à quatre ou cinq 
dans leur véhicule avec les enfants, plus le retreiver ou le patou des pyrénées ou le labrador 
ou  le  berger  allemand,  qui  halète  et  peut-être  bave  –  j’imagine  sur  une  aire  de  repos 
d’autoroute, à peine sorti de la voiture, le toutou lâchant un « colombin » de la taille d’un 
gros concombre – sans compter « Minou » dans son panier de minou, et -ou - « Cui-cui » 
dans sa cage, voire quelque gros lézard exotique en son vivarium… Et sur la galerie tout un 
entassement  de  matériel  de  camping  ou  un  coffre  de  toit  volumineux….  Et  les  vélos 
accrochés sur porte vélo Feu Vert… L’affluence et la galère pour touver où se placer (à  
l’ombre l’on y renonce) sur n’importe quelle aire de repos d’autoroute… 
Heureux sont  celles  et  ceux,  ce  même jour  samedi  5  juillet,  jour  de  grands  départs  en  
vacances, qui ne galèrent pas dans les aéroports en se « prenant la tête » avec leur billet 
d’avion pour un vol annulé… Celles et ceux qui sur le coup de 10h du soir, exténués et  
« n’ayant rien prévu » cherchent désespérément et sans succès quelque chambre d’hôtel ou 
maison d’hôte… Leur GPS pourtant performant ne leur signalant rien de libre à 50 km à la 
ronde… 
Heureux celles et ceux qui dans les grandes gares parisiennes et autres de grandes villes 
points de départ, n’ont pas en toute hâte, à traîner leur bagage le long du quai bondé, ne 
découvrant  l’heure  de  départ  de  leur  Ouigo,  de  leur  Inoui,  qu’à  peine  10  minutes  à 
l’avance - sans compter le retard éventuel ou l’annulation du train… Et se hisser dans la 
voiture numéro tant, chercher sa place devant enjamber force genoux qui dépassent… 
Heureux donc, dis-je, sont  celles et ceux qui aujourd’hui 5 juillet 2025 – ou un autre jour de 
grand départ- ne partent pas, n’ont pas à galérer en bagnole des heures durant, ou dans des 
gares et des aéroports où à chaque fois ou presque, surgissent des « problématiques » d’une 
complexité extrême… 
Le pouvoir d’achat est mal mené, en effet « tout coûte » au moins 30 % de plus qu’il y a 
deux ou trois ans… Mais « tout le monde ou presque » (façon de parler) part en vacances à 
la mer, à la montagne, à la campagne – avec « là bas » tout ce qu’il faut comme en ville 
pour la consommation de masse les jeux, les loisirs, les casinos, les restaurants, les bistrots, 
les boutiques de fringues ; le « gros crocodile vert » pour le « baba’ou » sinon le bateau 
gonflable… 
Et sur les « tam-tam-roye – la peau des fesses péages » ça roye/ça roye les bagnoles jour et 
nuit sans interruption, ça sature dans les aires de repos… Le « pain bagnat » est à 7 euro, la 
« biboule » ou à « triboule » de glace à la fraise est à 4 euro… T’arrêtes pas de mettre cent  
balles dans le Dada… 
Va voir en Ukraine ou à Gaza, ou au Soudan, si ça roye/roye, si ça rutile, si ça lèche la  
biboule ! 



La religion a toujours été rigoriste 

… En France,  la  grandeur  des  femmes  est  dans  leur  esprit,  dans  leur  cœur,  dans  leur  
humanité, pas dans leur capacité à cacher leur corps en se couvrant leurs cheveux d’un tissu, 
d’un foulard qui masque leurs épaules, d’un voile – intégral ou non… 

Mais je dis aussi, que la grandeur des femmes, et que ce qui fait la Féminité, n’est pas non 
plus dans l’exposition outrancière, insolente, provocatrice, revendicative, ostentatoirement 
publique, accompagnée de ses artifices que peuvent être des peintures, des tatouages, des 
piercings, des vêtements extravagants… Exposition outrancière  sur les réseaux sociaux, 
dans des défilés et dans des manifestations de rue… 

Jusqu’au milieu du 20ème siècle et même encore au-delà – disons jusqu’en mai 1968- en 
Amérique, en France et en Europe, dans la tradition de l’Église Catholique et Apostolique 
Romaine – omni présente en Amérique, en France et en Europe -  les femmes ne sortaient  
pas « en cheveux » ni avec les seins mis à nu, portaient sur elles des vêtements longs – de 
leur cou jusqu’aux chevilles… Même si la « tradition » a été mise à mal dans ces années que 
l’on a appelées « folles » entre 1920 et 1930… 
Il est certain que toute la Chrétienté au 20ème siècle et depuis le Moyen Age, catholique, 
orthodoxe ou protestante, rejoignait en ce qui concerne le statut de la femme dans la société,  
et la manière dont une femme devait se vêtir, les religions de l’Islam et du Judaïsme… 
Car la religion quelle qu’elle soit,  a toujours été rigoriste ( davantage, bien davantage à  
l’égard des femmes qu’à l’égard des hommes)… 
Mais il est évident, au 21ème siècle, que partout dans le monde où l’Islam s’immiscie dans 
la vie publique et ou privée, ou politique ; que partout où progresse l’Islam, la femme se 
couvre, se voile… Et « pas forcément » parce qu’elle se sent « contrainte et obligée » mais 
« volontairement » ! 

L’Islam est la religion la plus antiféministe qui soit ! Et, ces musulmans que l’on dit « être 
de bons musulmans respecteux du pays où ils vivent, qui  pratiquent selon leur dire un Islam 
d’amour et de paix »… Pour la quasi totalité d’entre eux, n’imaginent pas un seul instant de 
leur vie que leurs femmes pourraient sortir non voilées hors de chez eux, ou « au mieux » 
avec seulement la tête et les épaules couvertes… 

Une femme qui, en pays d’Islam, parvient à obtenir un Prix Nobel en quoi que ce soit, qui 
arrive à « faire référence » en matière de droits pour les femmes, mais qui néanmoins parle 
publiquement  voilée ou les cheveux et les épaules couverts d’un foulard… Ou encore une 
ministre de la Nouvelle Zélande – blanche et chrétienne- qui entre tête et épaules couvertes 
d’un foulard dans une mosquée « par compassion et  solidarité » à la suite d’un attentat 
contre des musulmans… Ou encore un membre du Gouvernement d’un pays de chrétienté 
qui dans un lieu public où se réunissent des Israélites, se met une kippa sur la tête… Tout ça 
j’adhère pas ! 

Bon sang, quand on est athée, irreligieux… Même en tant que « bonne et belle personne 
d’une grande tolérance et d’une grande ouverture d’esprit… En pénétrant dans une église, 
une cathédrale, on n’est pas pour autant obligé de se signer, de mettre le doigt dans l’eau 
bénite,  ni  de  manifester  gestuellement  en  se  conformant  à  des  rites…  (Juste  du 
recueillement et du silence ça suffit!)… Et idem dans une mosquée, dans une synagogue 



(juste du recueillement et du silence sans rien d’autre d’ostentatoire en tant que signe ou 
geste distinctif)… 

Le  retour  en  puissance  et  en  force  –  et  par  avancement  intrusif  –  de  la  religion  (des 
religions)  dans  le  monde  du  21ème  siècle,  n’augure  rien  de  bon  pour  les  femmes  ni 
d’ailleurs  pour  la  société  dans  ses  composantes…  Et  ne  peut  que  renforcer  les 
obscurantismes… 

« Réflexion » (notez les guillemets)… Du jour, dimanche 6 juillet 2025

… Des pluies diluviennes ont engendré des inondations meurtrières dans le comté de Kerr, 
au Texas, le fleuve Guadaloupe étant monté de 4 à 9 mètres en l’espace de quelque heures… 
À noter que la vallée du Guadaloupe est l’une des plus dangereuses aux USA, lorsque le 
fleuve est en crue… 
« J’aurais préféré » - « si j’ose dire »- quoique le Texas ait voté en masse pour Trump- que 
ce fût « un beau quartier de Moscou » où vivent des privilégiés du régime de Poutine, qui ait 
été ravagé soit par une tornade géante, soit par une inondation meurtrière ! 
Une humanité  quelque part  dans le  monde,  qui  est  –  en grande partie-  « une humanité 
scélérate de clampins lambda complices tacites ou déclarés d’un régime tel que celui d’un 
Trump ou d’un Poutine » ne suscite en moi aucune solidarité, aucune compassion… Ça me 
fait le même effet que de voir se noyer une souris dans le fond d’un seau rempli d’eau, la  
souris faisant dix, vingt, trente fois le tour du seau en se débattant jusqu’à ce que dans un  
ultime spasme elle s’immobilise… 
Bon , cela dit, je ne fais pas exprès de jeter une souris chopée dans une nasse, dans un seau 
empli d’eau… Je secoue violement la nasse pour estourbir la souris que je jette au sol et 
écrase d’un coup de talon… 
C’est comme « mille morts en Inde – un milliard et demi d’habitants en Inde – dans un 
accident de train : ça me fait pas pareil loin s’en faut, que dix morts dans un accident de bus 
en France (cela dit le car du PSG qui capote au fossé, je compatis pas!)… 
« Je suis excusable de dire ça, qui peut choquer du monde, car je suis pas Chrétien, pas 
Croyant,  et  donc  j’ai  pas  reçu  la  connaissance  et  l’enseignement  du  Christ  en  matière 
d’amour du prochain, je sais juste que Jésus a dit « pardonnez leur car ils ne savent pas ce 
qu’ils font » (et je sais pas si c’est mal de ne pas compatir aux victimes des inondations du 
Texas, d’un accident de train en Inde faisant mille morts, ou du car du PSG qui capote, ou 
d’une tornade qui dévasterait un beau quartier de Moscou… (rire d’un « éclairé » qui n’est 
éclairé que de sa propre lumière ne valant que ce qu’elle vaut)… 

Que dire de l’idéologie macronienne dans le monde de 2025 ? 

… Les USA ne sont plus pour nous, Français et Européens, un pays « ami » ; la Russie est 
notre ennemie, les pays avec lesquels la France sous la présidence d’Emmanuel Macron 
traite  –  je  pense  à  la  Chine,  au  Qatar,  aux  Emirats  entre  autres  –  n’ont  que  faire  de 
l’idéologie  Macronienne,  ainsi  d’ailleurs  que  nos  premiers  et  plus  proches  partenaires 
européens  avec  lesquels  seulement  nous  dialoguons  « cordialement »  mais  sans  que  le 



dialogue aboutisse dans le sens souhaité par Emmanuel Macron et par un certain nombre de 
Français et d’Européens « attachés à des valeurs humanistes »… 

Les religions « relèvent le nez » et l’Islamisme gagne du terrain ; la loi du plus fort avec 
Donald Trump en Amérique et avec les géants de l’économie mondiale du numérique, de 
l’industrie,  de la  biochimie,  de l’agriculture,  de l’exploitation des matières premières et  
ressources de notre planète  s’impose et bouscule, réduit, fait disparaître les droits humains, 
rendent le monde plus dur qu’il n’a jamais été… 

L’idéologie macronienne à laquelle on serait tenté d’adhérer pour ce qu’elle porte en elle de 
« convainquant » (les valeurs républicaines, de démocratie, d’humanisme, de relation par le 
dialogue plutôt que par la force brutale) reste tout de même une « idéologie de droite » 
favorable  aux  intérêts  des  dominants  et  qui  va  dans  le  sens  de  l’Ordre  du  Monde  des 
décideurs, des « éclairés » (en somme des « premier de cordée »)… 

Les  idéologies  « de  gauche »  se  sont  délitées  en  pratiquant  une  tolérance  qui  ferait  se 
retourner Voltaire dans sa tombe tant cette tolérance est devenue de la compromission, de la 
complaisance,  de  l’abdication  (au  nom  d’une  liberté  et  d’une  égalité  pour  tous  où 
s’engouffrent  toutes  les  dérives  sociétales,  tous  les  communautarismes  et  toutes  les 
minorités agressives, et tous les individualismes forcenés et attachés à ce qui est acquis et ou 
possédé,  à ce dont ils profitent et sur quoi ils ne veulent rien céder mais juste accroître 
encore davantage)… 

Pour tout dire « nous sommes mal barrés », autant les partisans de l’idéologie macronienne 
que les « éclairés dans le sens qui n’est pas celui de l’Ordre du Monde bardé d’hypocrisie et 
de consensualité du genre  olive bien huilée dans le fondement » ! … 
Car tel est bien le « grand principe » de cet « Ordre du Monde » aux mains des dominants, 
des  décideurs,  des  « premier  de  cordée » :  proposer  au  plus  grand  nombre  les  modèles 
« prêts à penser, prêts à consommer », et à organiser le monde selon leurs intérêts en laissant 
croire à six milliards d’humains qu’ils  bénéficieront  d’un « ruissellement » des richesses 
(des biens) produits… En occultant le fait pourtant évident que deux milliards d’humains 
extrêmement précarisés travaillant dans des conditions de surexeploitation à la limite de 
l’esclavage,  contribuent  au confort,  à  l’aisance,  à  la  surconsommation des  six  milliards 
« diversement ruisselés »… 

Et « tout le monde marche dans cette combine », convaincu de son bien fondé, et du fait que 
ce sont les détenteurs des richesses, le plus souvent assimilés à de grands créateurs très 
entreprenants et plus « courageux » que les autres (mais aussi plus mordants) qui procurent 
et le travail, et les emplois, et ces « richesses » dont le plus grand nombre possible profite… 
Et il est hors de question aux yeux de tout le monde ou presque, que cette « combine » soit 
remise en question (l’on parle d’« aménagements » afin de « mieux faire passser »… 

Dénoncer la combine et surtout la combattre, aujourd’hui ça devient « hors la loi » et c’est 
« très mal vu », considéré comme hérétique et, dans certains pays c’est même risquer d’être 
tué ou emprisonné, pour peu que l’on « bronche » ou qu’on « rue dans les brancards » ! 



Le monde selon Marcus Cicéron 

… Marcus Cicéron, en 43 avant J.-C., dans le monde Romain qui à cette date de -43 était 
encore une République jusqu’en -27 ; avait défini 9 catégories de citoyens : 
Le pauvre, le riche, le soldat, le contribuable, le banquier, l’avocat, le médecin, les voyous et 
le politicien… 

Et selon Cicéron

Pour le pauvre c’était travail et encore travail
Le riche exploitait le pauvre
Le soldat protégeait le pauvre et le riche mais surtout le riche
Le contribuable payait pour le pauvre, pour le riche et pour le soldat
Le banquier volait le pauvre, le riche, le contribuable et le soldat (mais surtout le pauvre) 
L’avocat trompait le pauvre, le riche, le banquier, le contribuable et le soldat (mais beaucoup 
moins le banquier)
Le médecin facturait le pauvre, le riche, le banquier, l’avocat, le contribuable et le soldat 
Les voyous effrayaient le pauvre, le riche, le soldat, l’avocat, le banquier, le médecin et le  
contribuable
Et enfin le politicien quant à lui vivait heureux et opulent par la grâce de tous les autres ! 

En  2025 en  République  Française,  en  Europe,  et  partout  dans  le  monde,  ce  qu’a  écrit  
Marcus Cicéron est encore d’actualité… 

L’Encyclopédie du Savoir Universel et Absolu … 

  



… L’on croirait le début d’un livre de Bernard Werber évoquant « l’Encyclopédie du Savoir 
Universel et Absolu »… 

Voici venu en ces années vingt du vingt-et-unième siècle de l’ère chrétienne, le temps du 
Baccalauréat fin d’études secondaires des collèges et des lycées, obtenu avec succès de sans 
mention jusqu’à mention très bien, par 684 765 jeunes de 16 à 18 ans sur les 720 806 
inscrits du Baccalauréat de 2025… 
Autrement dit 95 % de réussite au Baccalauréat… 

Cette  réalité  –  de  684  765  lycéens  reçus  au  BAC  –  nous  inclinerait  à  penser,  par  
comparaison avec les reçus au BAC cent ans plus tôt, que l’inculture a décru… 
Mais l’inculture en fait – et de fait – en décroissant parce que tout le monde va à l’école, au 
collège, au lycée et en université ; parce que tout le monde accède au « Savoir Universel et 
Absolu » - de Google et de Chatbot et des applications dopées à l’Intelligence Artificielle ; 
l’inculture  donc,  s’est  faite,  s’est  promue Culture… Une Culture  qui  est  en  réalité  une 
« pseudo culture »… Et le « drapeau » agité, c’est celui de cette « pseudo culture » qui est 
« pire  que l’inculture  de jadis  pour  ce  qu’elle  contient  d’obscurantisme,  de faconde,  de 
fugace, de délétère, de pervers, d’illusoire, de trompeur… 

Cela dit,  l’inculture réelle (celle qui n’est pas de la pseudo culture) n’a pas décru pour 
autant, par rapport à l’inculture qui régnait par le passé, et elle s’est même invitée, immiscée 
dans la « machinerie de l’Education et de l’Enseignement », « machinerie » investie par les 
« maîtres du monde » que sont les dominants, les puissants, les décideurs, les dirigeants, les 
banquiers, les juristes, les gouvernants et leurs cliques et séides… 

Se  servir  de  Google  et  de  Chatbot,  et  ainsi  entrer  dans  l’immense  espace  du  Savoir 
Universel et Absolu, MAIS en préservant et en renforçant et en développant ses propres 
capacités naturelles, authentiques, acquises par son travail et par son vécu, par tout ce que 
l’on  a  observé,  analysé,  décrypté,  qui  nous  a  incité  à  réfléchir… C’est  bien  là  ce  qui 
contrarie les décideurs, les puissants, les dominants, les gouvernants, les éducateurs à la 
solde des maîtres du monde… 

Aussi,  « savoir,  lire,  écrire,  réfléchir » -  tout  cela vraiment  et  opiniâtrement,   avec à sa 
disposition, à sa  portée immédiate,  les outils technologiques d’aujourd’hui… Oui c’est un 
affront, oui c’est mal vu, oui c’est une forme de résistance qui déplaît souverainement aux 
maîtres du monde ! (et, pour ainsi dire, aussi à la majorité des humains diversement dopés à 
la consommation de masse bouffe fringues jeux loisirs internet réseaux sociaux smartphone 
applications)… 

Les émotions en exposition 

… Si le fait de montrer ses émotions c’est être faible, et si en conséquence, tout le monde 
souffre en silence et que personne ne s’aime vraiment… 
Alors comment se fait-il qu’autant de personnes de tous âges et de toutes générations et de 
quelque niveau de culture et de capacité de réflexion que ce soit, s’exposent, se confient, se 
mettent à découvert,  sur les réseaux sociaux, au vu et au su de tout le monde ; ce qui de 



toute évidence dans la brutalité, dans la violence et dans la dureté du monde où l’on vit, ne  
peut que les fragiliser ? 
Ce dont tout le monde souffre en silence c’est de la crainte d’être invisible… 
Ce qui fait que personne ne s’aime vraiment vient du fait que l’on ne s’aime que pour ce que 
les autres aiment en nous – ou que l’on croit que les autres aiment en nous… 

Le véritable drame – et il en a toujours été ainsi, bien que ce ne soit pas une fatalité – c’est  
que tout le monde « s’existe parce qu’il ne se sent jamais existé et que cela donne ce que 
cela peut soit dans le meilleur des cas un rayonnement plus ou moins important et de durée 
variable  forcément  limitée »…  Et  que  personne  –  ou  si  peu  –  « n’existe »  l’autre,  les 
autres… 
En somme « s’exister » c’est se montrer – comme dans la fable de Jean de La Fontaine « la 
grenouille qui veut se faire aussi grosse que le bœuf »… 
« S’exister » ce n’est jamais (ou c’est rarement)  exister ce qui en nous-même,  peut inciter 
l’autre, les autres, à nous exister… 

Aux jours les plus sombres de notre vie… 

… Lors des jours les plus sombres et les plus difficiles de notre vie, notamment quand 
surviennent soudainement de graves ennuis de santé, mais aussi des difficultés auxquelles 
nous devons faire face dans le travail, dans la relation avec nos proches ou encore lorsqu’un 
ami, une amie de longue date nous ferme sa porte… Il n’ y a en général, pas de solution, pas  
d’alternative qui se présente, du moins dans l’immédiat… 
C’est  alors  une vision de  la  vie,  obscurcie,  rétrécie,   de  perspectives  disparues,  emplie 
d’interrogations,  de  renoncements,  de  démotivation,  qui  nous  vient…  Mais  qu’une 
connexion  avec  des  personnes  autour  de  nous  attentives,  prévenantes,  présentes ;  peut 
néanmoins sinon changer du moins quelque peu l’élargir, cette vision rétrécie de la vie, qui 
nous est venue… 
Ainsi avons nous plus besoin de connexion que de solution lorsque la solution fait défaut ou 
n’apparaît pas… 
Et la connexion s’établit lorsque surgit dans les jours sombres et difficiles de notre vie, un 
visage bienveillant… 
Ce n’est  pas parce que de nos jours dans les  espaces publics plus personne ne regarde 
personne, ne fait attention à personne, ne considère que ce qui le préoccupe et capte son 
attention… Qu’il faut désespérer de voir se lever quelque part, un visage bienveillant… 

Incendies 

…  Dans  la  perspective  d’incendies  de  grande  ampleur,  de  plus  en  plus  fréquents  et 
susceptibles de détruire des habitations par dizaines, comme cela vient d’être le cas en ce  
début juillet 2025 en région Midi Pyrénées Languedoc Roussillon et Provence proche de 
Marseille… 
Ce sont non seulement des maisons « ordinaires » qui sont menacées mais aussi de très 
belles  demeures  et  propriétés  d’un  à  deux  millions  d’euros  ou  plus,  qui  risquent  être 
anéanties… 
C’est la raison pour laquelle je m’interroge – depuis que surviennent incendies, inondations, 
tempêtes,  ouragans,  tornades,  orages  de  grêle,  glissements  et  affaissements  de  terrain, 



nombreuses  fissures  et  dégâts  causés  aux  habitations  par  des  alternances  de 
sècheresse/chaleur et d’humidité/froidure – sur cette question qui préoccupe tout un chacun 
à savoir la valorisation d’un patrimoine – ou de son entretien, de son agrandissement- qui  
implique forcément de grosses dépenses d’argent et d’effort, de travail de toute une vie… 
Je ne vois vois guère comment les assureurs pourront faire face à autant de sinistres de plus 
en plus  nombreux ;  viendra  un temps où il  faudra  « habiter  autrement »  et  donc « plus 
réduit » et « plus mobile » et « plus facile à refaire »… 
Quant aux « belles et opulentes » voitures électriques à plus de 40 000 euro, emportées dans 
des  torrents  de  boue  ou  précipitées  les  unes  contre  les  autres  en  amoncellements,  ou 
incendiées… Que faut-il en dire ? 
Je pense à des oligarques russes ou qataris ou encore à des milliardaires possédant de belles  
villas et propriétés sur « La Côte » et qui n’auront peut-être pas le temps de s’envoler dans 
leur jet privé pour échapper à l’incendie ravageur survenant brutalement avec une rapidité 
froudroyante… 

Le prix à payer 

… Les écologistes, les gauchistes, les islamistes, les minorités agressives, tous les religieux,  
et  l’extrême droite,  dans  leur  fanatisme,  ont  tous  en  commun la  même détestation  des 
libertés,  se  rejoignent  dans la  moralisation qui  fustige et  qui  punit,   dans le  déni,  dans 
l’opprobre, dans le rejet de l’Autre « qui pense différemment »… Et par dessus tout cela, 
comme pour corroborer l’abjection et la « marche sur la tête » du monde, la folie ravageuse 
du monde, la prédation des dominants, l’abdication des éducateurs, la ruine organisée de la 
Culture, la montée des obscurantismes, la bêtise planifiée, la « shoote » gangrénisée et sans 
cesse accrue des jeux, des dopes, des mal-bouffes et des musiques « battement de cœur de 
pieuvre »… Voilà-t-il pas que les Bolloré et les Bernard Arnaud, veulent que toute la presse, 
que toutes les radios, que toutes les télés, que tous les médias, soient à leurs bottes et leur  
appartiennent ;  que les Trump, Musk et Compagnie, veulent tout régenter et décider eux 
seuls ; et  avec Poutine, Xi Jinping en embuscade, et les Mollahs d’Iran adoubés par les 
gauches qui, quoi que fasse Trump avec ses mégabombes, parviendront à se doter de l’arme 
atomique… 
Mais une planète dévastée – par le changement climatique (et ou) par le nucléaire de guerre, 
par les pollutions et par le chimique qui fait de la croissance en tuant et en empoisonnant - 
« ça,  tout  ça »…  Fait  dire  à  des  milliards  d’humains :  « vivre  dans  un  environnement 
dégradé avec des brûlures sur la peau et des cancers en gestation, sous de la pluie pourrie et 
devant consommer des denrées altérées – par le nucléaire de guerre qui effectivement peut 
éliminer les ennemis… D’une part… Et vivre dans un environnement dégradé, de  forêts 
rachitiques,  de  champs  infestés  de  pesticides,  de  légumes  et  de  viandes  de  synthèse, 
regroupés dans des zones encore habitables mais où il fait en été une chaleur à crever et où 
on ne peut plus boire ni d’eau du robinet ni d’eau courante de ruisseau… D’autre part… 
C’est le prix à payer oui tout ça, pour qu’on gagne contre nos ennemis, pour qu’on jouisse 
de tout ce qu’il sera  possible de profiter même de qualité médiocre ou fortement altéré… Et 
tant pis si on peut plus vivre jusqu’à cent ans, tant pis si beaucoup d’entre nous (dont peut-
être nous-mêmes d’ailleurs) auront disparu de la surface de cette Terre ! » 
Et dans « tout-ça », les Bolloré, les Bernard Arnaud, les Trump, les Poutine, les Musk, les 
caïds des mafias, les califes, les grands dignitaires des religions, les milliardaires, eux, et  
leurs successeurs, ils s’en sortiront toujours mieux que les autres sur une planète dévastée ! 



Le profil type du clampin lambda moyen

Il, Elle, a 30 ans, 40 ans, 50 ans, 75 ans
Avec enfants pour les plus jeunes moins de 40 ans, petit-enfants pour les rassis et les seniors
Vivent mariés ou en concubins, en lotissement de zone rurale urbanisée dans une baraque 
standardisée à 150 000 ou à 250 000 euro entourée d’un terrain d’au mieux 700 mètres 
carrés, ou dans un appartement trois pièces en résidence en ville dont ils sont propriétaires 
ou locataires
Gagnent lui et elle, autour de 2500 voire 3000 euros mensuels
Ont pour certains d’entre eux, un toutou féroce qui monte la garde autour de leur pavillon et 
aboie furieusement à la vue d’un cycliste à sale tête 
Ils accèdent à leur modeste propriété bien clôturée minimum 2 mètres de haut et ne laissant  
rien voir de l’extérieur, par un portail balaise sécurisé 
Roule, lui, en Dacia Duster et elle en C3 Citroën
Se rendent, chacun à leur travail trente kilomètres aller et autant retour, partant à 7h du 
matin revenant à 19h
Ils ont tous deux leur samedi en plus du dimanche, et les ponts 
Vont en vacances en été à la mer et en hiver à la montagne, et s’ils le peuvent en croisière 
Costa ou MSM Méditerranée une semaine escale en crète promenade à âne 
Barbecue les samedis soirs de juin 
Courses  caddie  plein  le  samedi  matin  Carrefour  Grand  Frais  plutôt  qu’Aldi  ou  LIDL, 
achètent notamment à Grand Frais des produits fruits légumes viandes presque tous venus 
d’Afrique, d’Amérique du Sud, de Nouvelle Zélande, de Chine
Leurs mômes ou ados ont consoles de jeux, smartphone, tablette et passent 4 h par jour sur 
Tik Tok, Instagram et storie’s
Il  est  en surpoids,  elle un peu moins quoique… Piercingués,  tatoués,  annelés,  casquette 
NewYork teeshirt Fly Emirates bermuda à fleurs, fesses prise, la femme ou la jeune femme, 
dans un short jean moulant
Ils bouffent tout salé, prennent l’apéro à la moindre occase, copains en visite discu patates 
salades la météo le jardin recettes de cuisine le monde qui va mal, y’en a marre de tout ce 
qui gêne, dérange, empêche
Séries télé policières et autres, koh Lanta, The Voice, danse avec les stars le samedi soir 
plateau de bouffe sur les genoux pack de bière à proximité 
Zappent le tonton ou le voisin poète écrivain sur la Toile  dont ils n’ont rien à foutre des 
beaux textes
Se tâtent aux élections pour voter RN
Ont placé lui ou elle, son vieux papa, sa vieille maman veuf et veuve l’un et l’autre, en 
EHPAD
Se sont fâchés avec leurs fils ou fille pour l’héritage ou pour l’entretien jugé trop sommaire 
ou déficient,  par le fils ou la fille,  du patrimoine non valorisé 
Sur Facebook (ils privilégient plutôt Instagram il faut dire) jamais ils ne postent plus de 10 
lignes (lui, il va sur Facebook aux chiottes) 
Ils likent, ils youtubent
Pour les ordures ils foutent à côté des dépots sans rien trier, et des fois, leur vieux matelas 
usé ils le plantent tout debout contre un arbre en bordure d’un chemin



… Ils sont comme ça des dizaines de milliers dans ce beau pays de France et… Ils donnent 
des leçons de morale aux autres… 

Et à celui, à celle qui le critique, le fustige, se moque de lui, le  caricature – et écrit plus de 
dix lignes sur Facebook – le Clampin lambda moyen il répond – ou « silencerépond » : « eh 
bien le clampin il t’emmerde ! » 

Les bobohempapaoutés de la consomme
Des villes et des résidences
Des campagnes encitadées pavillonnées
De vues d’idées sinon de vote car beaucoup d’entre eux ne se rendent pas aux urnes
Quand ils ne Èrènnent pas
Ils Èlèfisent
Ils Retaillent
Et quelques uns d’entre eux encore, de moins en moins nombreux ils Macronitent
Ou ils écoloquent… 
Et Poutine, Trump, les milliardaires et les islamistes c’est jamais trop dans leurs propos
Et même pour les islamistes il font la sourde oreille pour peu qu’ils gogauchent tant soit sur 
fond d’antisémitisme antisionisme déclaré ou larvé… 
La bombe ils ont la trouille 
Et écologie ou pas, incendies et inondations et tornades qui peuvent détruire leur baraque, 
leur bagnole, leurs aspirations vacancières loisiresques, couper leur internet, leur 5G, leur 
électricité, les faire batailler avec leurs assureurs et leurs banquiers… 
Tous ou presque autant qu’ils sont
Le grand clou de leur vie de 30 à 90 ans c’est leur patrimoine immobilier entretenu valorisé  
et agrandi si possible 

Dépendance à la technologie 

… Tout ce que l’on utilise au quotidien désormais, depuis déjà plusieurs années, à savoir : 

-Nos  équipements  technologiques  –  ordinateur,  tablette,  smartphone,  GPS,  applications, 
logiciels, domotique, systèmes de sécurité ouverture portail volets portes d’entrée, alarme… 
-Les voitures,  les  trains,  les  avions,  les  tramways,  les  bus,  les  camions et  véhicules  de 
transport, les camping-cars, les montres connectées… 
-Le cinéma – réalisation de films, diffusion projection en salle ; photo, vidéo, image… 
-Les  infrastructures  –  gestion,  organisation,  programmation,  développement, 
fonctionnement… 
-L’administration – l’État, les collectivités locales, les mairies, les préfectures… 
-Les entreprises industrielles, commerciales, les exploitations agricoles… 
-Les  approvisionnements,  les  entrepôts,  pour  l’alimentation,  pour  les  circuits  de 
distribution…
-Les hôpitaux et centres médicaux
-L’hébergement – location réservation pour les séjours de loisirs, de vacances… 
-Les activités liées à l’immobilier d’habitation



-La robotique dans la diversité croissante d’une multitude de petits appareils rendant des 
services pour la cuisine, le ménage, le jardinage, le bricolage ; et jusqu’aux gros engins 
automatisés dans leur fonctionnement pour la construction des édifices publics, des ponts, 
des routes et autoroutes, des voies ferrées… 
-L’information -presse, radio, télévision
-La communication par l’internet et par les réseaux sociaux ; l’affichage et la publicité…
-Les jeux et les activités de loisirs 
-La vidéosurveillance par tout ce qui capte, enregistre, série, gère, profile… 
-Les banques, avec leurs points de contact et  distributeurs de billets,  leurs services à la  
clientèle ;  avec  bien  sûr  les  assurances,  la  bourse  et  toutes  les  opérations  de  finance, 
d’investissement, de prêt… 

… Tout, absolument tout ou presque… 
Fonctionne avec de l’énergie électrique, de l’électronique, du numérique, de l’intelligence 
artificielle… 

Et c’est tout cela qui pourrait être mis à mal lors d’une guerre dont nous, chacun de nous, 
citoyen ordinaire en France, dans un pays européen, n’aurait pas connaissance ni conscience 
que cette guerre aurait commencé… 
Parce que « dans un premier temps » les effets paralysants seraient locaux, dispersés, d’une 
fréquence n’ayant qu’une incidence limitée dans notre vie quotidienne… 
C’est  donc  par  la  généralisation  –  soudainement  accélérée  –  de  toutes  sortes  de 
dysfonctionnements, de pannes, de paralysies… Que l’état de guerre deviendrait nettement 
perceptible – d’autant plus que l’agresseur serait clairement identifié ( en l’occurrence la 
Russie  de  Vladimir  Poutine  dotée  de  moyens  technologiques  hautement  développés  en 
possibiltés intrusives, invasives  et de destruction ) … Ou encore, pas seulement la Russie 
quoique  cette  dernière  « y  mettrait  le  paquet »,  mais  aussi,  incidieusement  et  dans  un 
dessein de domination économique, la Chine, ou les USA… 

La Russie de Vladimir Poutine, oui, un vrai danger pour les pays de l’Union Européenne, 
pour nos sociétés telles qu’elles fonctionnent encore, démocratiques même si la démocratie 
est malmenée, altérée et plus apparente que réelle… 
La Russie de Vladimir Poutine un vrai danger, avec « en embuscade mais déjà implanté en 
Union Européenne et surtout en France et en Allemagne » l’islamisme radical et jihadiste 
terroriste ( un allié pour ainsi dire) de la Russie de Vladimir Poutine… 
Et cet autre allié qui est celui de l’Iran des Mollahs… 

Il  faut  dire  qu’en  matière  de  technologie,  d’ingéniérie,  de  robotique,  de  numérique, 
d’intelligence artificielle – dans un dessein de domination invasion – et d’armements… Les 
Russes proches de Poutine et les Islamistes, et les Mollahs « en connaissent un rayon » ! 
(alors qu’ils se déclarent – les Mollahs et les islamistes-  contre la culture, contre la science,  
contre les innovations qui selon eux « ne valent pas la loi de Dieu » (la Charia)… 

Aussi la guerre, la nouvelle grande guerre qui se profile, et par laquelle la Russie pourrait 
mettre à mal et la France et l’Europe, ne se ferait pas avec de l’armée et des chars de combat 
entrant  dans Berlin,  dans Paris,  dans Varsovie,  dans Bruxelles… Mais avec de la cyber 
attaque de très grande ampleur ayant pour conséquence la paralysie et la destruction de 



toutes nos infrastructures, de tout ce dont on se sert au quotidien qui fonctionne avec de 
l’électricité, du numérique, de l’intelligence artificielle… 

Nier ou infirmer ou minimiser ou relativiser le double danger que représente l’Islamisme 
radical jihadiste terroriste et la Russie de Poutine relève à mon sens de la complaisance 
criminelle,  de l’imbecilité bizounoursique, de l’inconscience, de la part de partis politiques 
– extrêmes droite et gauche et autres – mais aussi d’un « collectif dopé à la consomme qui 
se  complaît  dans  la  facilité,  le  tout  de  suite  accessible  et  dans  les  obscurantismes 
rutilants »… 

Le récit, la rumeur 

… Du récit  que l’on se  fait,  en soi,  de  l’autre,  dépend notre  relation à  l’autre… C’est 
souvent un récit transformé, arrangé, selon ce qui est attendu, espéré, de l’autre… Ou bien 
alors, le récit présenté d’une personne que l’on connaît, est fait de ce que les autres autour 
de nous, placent d’ordinaire dans le récit, en fonction de ce qu’ils croient savoir de cette 
personne… 
L’on dit à propos de la rumeur, afin de la justifier ou de lui donner de la crédibilité «  Il n’y a 
pas de fumée sans feu »… 
Sauf que la fumée ne vient pas forcément de l’endroit que l’on pense – d’une part – et 
qu’elle est toujours portée par le vent – d’autre part… 

L’Iran des Mollahs 

… L’intrusion, la fixation et le renforcement des groupes et communautés islamiques en 
France et en Europe – qui constituent de véritables  « têtes de pont » ; ainsi que les réseaux 
d’espionnage, d’influence et de nuisance de l’Iran des Mollahs depuis 1979,  en Amérique 
du Nord et Europe  – jusqu’à des assassinats perpétrés en France en Europe, aux USA et au  
Canada d’Iraniens exilés et dissidents du régime des Mollahs (mais pas seulement)… 

Minimisé, relativisé,  nié même,  ou tenu pour fantasme par des partis de Gauche sinon 
même  par  des  partis  de  la  Droite  taditionnelle  républicaine  et  du  Centre  –  ou 
« instrumentalisé » par l’extrême droite qui en fait « fabrique de la peur en montrant le feu 
qui  brûle  réellement »  … Est  bien une réalité  dans  le  monde d’aujourd’hui  et  ainsi,  le 
terrorisme (les attentats terroristes de jihadistes) que l’on a connu à Paris en 2015, à Nice en 
2016 et dans d’autres villes et capitales européennes jusqu’en 2022/2023… 
Le terrorisme islamiste s’inscrit désormais dans une dimension différente et élargie, dans la 
mesure  où  il  ne  se  limite  plus  à  des  seuls  attentats  contre  des  personnes  en  un  lieu 
particulier,  mais  où  il  s’attaque  à  nos  infrastructures  de  communication,  de  gestion,  de 
fonctionnement, de rouages essentiels, à nos entreprises industrielles et commerciales, à nos 
centres médicaux et hôpitaux, à nos écoles, à nos universités… 

La peur – ou la crainte – est une émotion naturelle à tous les êtres vivants lorsqu’ils se  
sentent en danger ou menacés… Cela, c’est une réalité… Naturelle, intemporelle… 
Mais l’instrumentalisation – ou l’utilisation de la peur – se fonde bien sur la réalité d’un 
danger, d’une menace (le feu qui brûle, bien visible)… Mais aussi sur une autre réalité qui, 



elle, se construit, comme le font les partis d’extrême droite en agitant un épouvantail – de 
l’islamisme, de la délinquence et de bien d’autres choses que beaucoup de gens déplorent- 
dans un dessein de domination, de renforcement d’autoritarisme, de restriction de libertés, 
d’encadrement  et  de  condtionnement  des  populations  rendues  soumises  et  obéissantes, 
empêchées de résistance ; et dans le dessein également, de convaincre le plus de personnes 
possible qu’un régime démocratique n’est pas celui qui convient le mieux pour la société… 

Le troupeau 

… Le troupeau qui est  celui des hommes regroupés, en circulation ou parqué, se laisse  
mener ou garder  par les bergers que recrutent les maîtres d’exploitations de domaines, les  
maîtres de l’Ordre Etabli… 
Les masses d’individus sont intellectuellement stériles dans leur ensemble, ou d’opinions et  
de culture conditionnées et formatées dans le sens de l’Ordre Etabli… 
Mais le troupeau ou les masses cependant, sont faits d’individus qui, isolés, ou pris chacun à 
part, lors d’une relation privilégiée, inhabituelle et dépendante d’une situation particulière 
en laquelle une connexion peut s’établir ; deviennent des interlocuteurs… Mais cela ne veut 
pas dire pour autant que la relation sera facile et que la connexion aura un impact durable… 

Perdu(e)s de vue 

…Quel est le meilleur moyen, le plus efficace et qui peut donner des précisions exactes, de  
retrouver par une recherche ne nécessitant pas un temps trop long ou des investigations 
multiples (et incertaines), une personne dont on n’a plus de nouvelles, sachant que cette 
personne, forcément laisse des traces sur le Net ? 

Il  n’y  a  pas  de  réponse  simple,  précise,  édifiante,  fiable,  appropriée,  déterminante… 
Seulement tel ou tel lien relatif à l’activité qu’a pu avoir un jour ou l’autre cette personne… 
Il y a l’homonymie, avec parfois des images ou des photos qui « pourraient laisser croire 
que... », des similitudes troublantes… Et parfois même oui, tu tombes sur la personne (par 
exemple sur Facebook) mais le dernier post de cette personne date de 2 ou 3 ans et elle n’est 
visible que par un « avatar »… 

Il y a encore chacun des réseaux sociaux en lequel la personne recherchée peut figurer, mais 
si tu n’es pas toi-même inscrit sur ce réseau – Facebook, Instagram, Tik-Tok… Tu n’auras 
pas accès à ce que cette personne poste – à moins de t’inscrire mais encore faut-il que cette 
personne ait rendu public visible par tous, ce qu’elle publie… 

Il y a encore, « Copains d’avant » et tous ses équivalents, ou encore, aussi, les avis de décès 
du genre « Libra Mémoria » et autres, mais quelle galère la recherche dans un département 
et par année ! (Si cette personne « n’est plus de ce monde »)… 

Il  y a  les  annuaires mais là  on entre dans l’aléatoire,  surtout  du fait  que le  numéro de 
téléphone de la personne est sur la liste rouge… 
C’est  donc difficile de retrouver une personne « perdue de vue »,  ou qui est  « peut-être 
morte », ou encore avec laquelle on a eu un différent ayant occasionné une rupture de la 



relation (pour savoir – par simple curiosité- ce que cette personne a pu devenir, notamment 
si « l’on ne la porte plus dans son cœur » ou « si l’on ne lui souhaite pas de bien vu son 
comportement qui nous a offusqué »)… 

Au point où en est l’Intellignce Artificielle dans sa technologie de développement et de 
production  de  résultat  attendu,  d’enregistrement,  d’analyse,  d’utilisation  de  milliards  de 
données… C’est étonnant qu’il n’existe pas encore, à la portée de chacun, une espèce de 
« super-copilote » permettant de retrouver n’importe quelle personne ayant laissé des traces 
sur  le  Net  un  jour  ou  l’autre,  soit  des  traces  suffisamment  exploitables  et  accessibles,  
exhumant ainsi du « maëlstrom » cette personne dont apparaîtrait nettement ce qu’elle est 
devenue… 

Les « qui t’ont claqué leur porte au nez », les « qui t’ont encensé et applaudi pendant des 
années pour un jour te sortir brutalement de leur  cosmos », les « qui t’ont fait avaler des 
ronds de chapeau », les « dont les comportements t’ont hérissé »… C’est vrai qu’on aimerait 
bien savoir ce qu’ils sont devenus, si la « chienne du monde » a pu se coucher sur leur 
paillasson – ce qu’en général on « souhaite sans le souhaiter quoique... » (pour ne pas dire 
qu’on le souhaite vraiment et fortement)… 

…  Tous  ces  moralisateurs  –  censeurs  –  modérateurs  de  forums  et  leurs  cliques 
d’embizouqué(e)s entre eux et de bien dans l’ordre de la Charte du forum,  horrifiés des 
saillies irrévérencieuses d’un certain Yugcib, tous ces empêcheurs de tourner en rond et de 
donneurs de coups de bâton… 
Le Yugcib en question, précipité « au fin fond des enfers » par chacun de ces personnages 
inamicaux, n’ a que son écriture pirate pour les évoquer à sa manière, tel l’enfant qu’il fut et  
qui agaçait les lapins de son arrière grand-mère dans leur cage avec une longue baguette 
effilée passée au travers du grillage (le lapin, furieux, tapait de ses pattes arrière, blotti dans  
le fond de la cage)… 

Thierry Ardisson 

…  Dans  les  années  1999,  2000  et  jusqu’en  2005,  souvent  le  samedi  soir  vers  23h  il 
m’arrivait de regarder « Tout le monde en parle » de Thierry Ardisson… 



Je n’étais point, cependant, loin s’en fallait, un fan de l’émission ; mais lorsque « On n’est 
pas couché » de Laurent Ruquier a succédé – après 2005 – à « Tout le monde en parle » de 
Thierry Ardisson,  j’ai  trouvé que cette  dernière « se situait  à  mon sens,  une gamme en 
dessous et que Laurent Ruquier « ne faisait pas autant le poids question de ne point faire 
dans la dentelle, que Thierry Ardisson… 
C’est donc avec disons « un certain regret » - empreint de nostalgie et du souvenir d’une 
« toute autre époque que la nôtre », que j’ai appris la disparition – je n’aime pas prononcer 
ou écrire le mot « décès » - de Thierry Ardisson ce lundi 14 juillet 2025… 
« Un certain regret » dis-je… 
En fait, je suis bouleversé, bouleversé oui, parce qu’un personnage de cette trempe, aussi 
iconolaste, d’un tel regard qu’il portait sur le monde, les gens, les comportements, etc. … 
Notre époque n’en fait plus ! 
« Ce  soir  nous  n’avons  pas  invité »  (Tout  le  monde  en  parle)… Suivaient  cinq  ou  six 
personnages bien ciblés défrayant la chronique : un massacre dans les règles de l’Art ! 
Avec « On n’est pas couché » c’était le « flop ten »… (moins convainquant à mon sens, 
quoique…)
Mais  dans  « On  n’est  pas  couché »  ce  qui  m’horripilait  c’était  cette  courte  et  fugace 
séquence de prise de vue en gros plan des chaussures de l’invitée, de l’invité avançant sur le 
tapis avant de s’asseoir dans le fauteuil en face de Laurent Ruquier et d’Eric Caron… (Un 
signe que l’époque venait de changer – bling-bling oblige, et effets spéciaux)… 

En 2005 lorsque j’ai créé mon site « Yugcib » - le 16 avril 2005 pour être précis… Dans une 
rubrique  intitulée  « quelques  lettres »  (que  dans  ma vie  j’ai  écrites  à  des  personnes  en 
particulier) … 
Voici, reproduit ici, la « lettre ouverte » que j’ai écrite à Thierry Ardisson, au printemps 
2005 : 

Monsieur Thierry Ardisson, le roi de « TOUT LE MONDE EN PARLE », 
qui  pète  le  feu,  beau  comme  un  dieu,  iconoclaste,  arrogant, 
décapant...

 

Je n’aime pas votre émission. Enfin, ce n’est pas que je l’aime pas…
Mais vous me faites rire.
Et quand on rit vraiment, la vulgarité, ça passe comme une lettre à 
la poste... Enfin "presque"...
Vulgaire et iconoclaste votre prestation du samedi soir, dis-je ?
Plutôt tordue à dire vrai...
Très franchement, moi qui ne suis ni un auteur connu, ni un 
personnage du « Show biz », être pourfendu, retourné comme une 
crêpe sur votre plateau de télévision devant quelques millions de 
nos concitoyens de tous bords et de toutes tendances, j’en 
crèverais de rire.
N’ayant rien à perdre et rien à gagner, autant se faire assassiner en 
beauté… Et être avalé comme Tricatel dans la gueule grande 



ouverte de « tous les coups sont permis »… Si je devais être un jour 
l’un de vos invités.
 

Cher monsieur Ardisson qui pète le feu beau comme un dieu… 

Je concocte actuellement une oeuvre iconoclaste intitulée "Grand 
Hôtel du Merdier"...

Si l'on peut toutefois appeller "oeuvre" un torchon pareil !
Mais quel torchon !
Sans sombrer pour le moins du monde dans le narcissisme, j’en 
crève de rire à chaque paragraphe.
Pour ce bouquin là, cher monsieur Ardisson beau comme un dieu, je 
ne chercherai jamais un éditeur.
Il est impubliable.
Il sent trop la merde.
Il ne respecte rien.
Y’ a des mots qui sont pas dans le dico, et qu’il est hors de question 
d’appeler pompeusement « néologisme ».
 

L’ écriture est devenue enfin pour moi cet espace de liberté dont 
j’ai toujours rêvé.

Un espace de liberté…Absolue.
Et dans cet espace là, l’on y peut tout être, tout faire, tout dire…
Qui n’écrit que pour plaire ou distraire n’est qu’un artisan de 
l’écriture. En « liberté surveillée et plus ou moins médiatisée ».
En ce sens, il faut des écrivains, des poètes, d’excellents 
chroniqueurs, comme il faut des ébénistes ou des forgerons.
Lorsque l’écriture devient vraiment un espace de liberté, l’on n’a 
que faire de la reconnaissance, des préséances, des académies et 
des salons.
Voilà, cher monsieur Thierry Ardisson beau comme un dieu !
                                     Et bien sincèrement… Parce que si vous saviez ce que je 
dis dans mon entourage, de ces « sentiments » qu’on torche au bas 
d’une lettre !

… Vingt ans plus tard j’ajoute ceci à cette lettre : 

Cher monsieur Thierry Ardisson tout comme vous dans mon enfance, j’arrachais les ailes 
aux mouches… 



76 ans.. L’âge que j’avais en 2024… Cher monsieur Thierry Ardisson, passé ce 14 juillet  
2025, je te survis au moins un an de plus… Au delà « on verra »… 
Tu va nous manquer… Enfin tu vas manquer à « certains »… 

Le paysage artistico culturel 

… Ces Grands Esprits, ces figures emblématiques, ces monstres sacrés, ces pointures, ces 
bêtes de scène… 
… Si l’on veut…  Comme l’on a pu les qualifier, comme l’on a pu les sentir, les percevoir, 
les vénérer, les suivre… 
Qui  se  sont  produits  sur  des  plateaux de télévision,  sur  des  scènes ;  qui  ont  défrayé la 
chronique,  irrévérencieux,  iconoclastes  parfois  pour  certains  d’entre  eux  mais  de  toute 
manière talentueux – tous … 
Et  qui aujourd’hui ne sont plus dans l’actuali-paysage des télés, des radios, des grands 
quotidiens régionaux et des magazines les plus lus, du théâtre, du cinéma, de la littérature, 
du dessin, de la peinture… 
Faut-il désormais en ces années vingt du 21ème siècle, aller les chercher – car à mon sens 
ils existent sûrement – sur les réseaux sociaux, sur Youtube… « Héros du Jour – ou de la 
saison ou de l’année »… Plébiscités par des milliers de « followers », marqués de « kilo-
likes » ? 
Ou faut-il les débusquer, les découvrir « par la grâce » de la « mécanique » des algorythmes 
et de l’intelligence artificielle des moteurs de recherche et des « mots clés »,  qui finissent, à 
force, de propulser leurs productions, en tête de pages de liens ; les faisant ainsi sortir de 
l’obscurité, ou du « marais » ou de la « poussière ambiante de millions de petits grains que 
la lumière solaire rayonnant soudain dans l’espace d’un salon ou d’un atelier, rend visibles 
mais visibles tous ensemble en un poudroiement en forme de fines chevelures ? 
Car telle est aujourd’hui, la vertu de la « liberté de tous à se produire »… Ou à -dis-je- 
« s’exister »… Et « que les meilleurs gagnent, c’est à dire ceux et celles qui remportent et 
les followers et les likes… Et donc le « pompon du manège universel de la taille de la Terre 
entière », de Youtube, et des réseaux sociaux les plus utilisés… 
La vertu de la liberté de tous à se produire qui s’est substituée à la vertu de jadis qui était  
celle  de  parvenir  à  se  faire  découvrir  et  promouvoir  par  les  « capitaines »  de  la  scène 
publique… 
À tous se produire, à « poster » à faire sa « story », le « paysage » a changé de dimension : il 
s’est élargi à l’infini mais réduit en un espace aux contenus sans consistance et aux couleurs 
délavées… 
Le « paysage » s’est « festivalé », « boutiqué » et au mieux il a fait Musicalarue, Francolies 
ou Eurokéennes entourés de campings géants… Et au « moins mieux » il a fait les « Rave-
parties » dans de grands champs en jachère d’agriculteurs… 

Une espérance qui n’est pas déraisonnable 

… Est-ce une espérance déraisonnable, que celle d’imaginer un jour, que l’espace public, 
que l’internet, que les paysages sociaux -réels ou virtuels – ne soient plus des décharges à 
ciel ouvert, de haines, de rejets, d’ultra-violences, d’injures, de discriminations, de propos à 



l’emporte pièce, de malveillances, d’informations trompeuses ou inexactes, de démolitions 
de personnages,  d’indifférences,  de banalités,  d’outrances,  de déversements d’images ou 
d’animations à effet, de mots dits ou écrits dont le sens a été dénaturé, de polémiques autant 
épuisantes que sans issue… Tout cela sous l’influence des algorythmes qui enferment les 
gens dans des bulles de filtre et de profils,  jouant de l’émotionnel, attirant les annonceurs,  
les publicistes et les promoteurs de l’ordre marchand consumériste, afin de nous inciter à 
réagir « épidermiquement » ? 

L’Internet est devenu, avec les réseaux sociaux devenus des décharges à ciel ouvert, une 
constellation  d’espaces  de  communication  qui,  loin  d’être  des  espaces  de  débats 
constructifs, ne sont plus que des monologues ou des éructations ; les commentaires sont 
réduits à des « likes » ou au mieux en une phrase de trois mots ; c’est dans la recherche sur 
internet,  l’information la plus rapide qui est  attendue, relative à ce dont on a besoin au 
quotidien,  notamment  pour  ses  déplacements  en  voiture,  train,  avion,  tourisme,  loisirs, 
spectacles,  réservations,  achats,  échanges  et  ventes  (c’est  donc  le  « pragmatique  et 
l’utilitaire » qui priment)… 
Il  s’est  institué  une  « hygiène  numérique »  qui  impose  d’être  sérié  sur  internet,  en  un 
« profil type »… 

Est-ce une espérance déraisonnable que de rêver qu’un jour, la décharge à ciel ouvert perdra 
du terrain et que commenceront à se substituer à sa place, peu à peu, des lieux d’éveil,  
comme des jardins d’ouvriers imaginés et à l’origine conçus à Sedan dans les Ardennes en 
1893 par Félicie Herrieu au sein d’une organisation citoyenne regroupant 27 familles, 145 
personnes de Sedan et des environs… 

À défaut de ces lieux dont certains il faut dire sont tout de même en création, dans ce monde 
de 2025 de tant de violences et d’iniquités ; de ces lieux en voie de constitution encore 
dispersés et peu reliés entre eux… Il y a toutes ces personnes de bonne volonté dans des 
associations, toutes ces initiatives personnelles, réussies, heureuses ;  et en somme, tout ce 
meilleur en soi des uns et des autres, qui existe et ne se laisse pas étouffer… 
L’espérance n’est donc pas déraisonnable… 
… Et, « si le grain ne meurt » - même s’il meurt en grand nombre- il en est de ces grains, 
qui germeront »… 
La technologie du numérique, de l’internet, porte en elle par la parole, par l’écriture, par 
l’agissement,  par  l’initiative  combattante,  résistante  et  créative,  le  meilleur  de  ce  qui 
procède de sa vocation première et essentielle – idéologiquement parlant- et qui s’oppose au 
pire de ce qu’elle produit, le pire étant aujourd’hui dominant mais pas pour autant « inscrit 
dans le marbre »… 

Foules en liesse 

… Ces foules en liesse des fêtes de Mont de Marsan, de Dax, de Bayonne et d’ailleurs,  
d’été, de toutes les régions de France, me laissent indifférent… 
Manèges, bals disco, corridas ou novilladas, rue de la soif, estanquets sous grand chapiteau, 
cavalcades musicales ; grande presse de festivaliers en foulard bleu ou rouge autour du cou, 
tous regroupés en une masse compacte le long des comptoirs en planches des estaminets, 
des cafés… 



Trois, quatre jours et nuits durant… 
Et tous les autres jours de l’année rideau partout dès 19h plus personne en vue dans les rues 
des villes et des bourgades de moins de 10 000 habitants… 
Foules en liesse de toutes ces férias… 
Mais solitudes par millions, de veufs et de veuves, de divorcé(e)s, de séparé(e)s,  dont la  
compagne ou le compagnon s’est fait la malle, de « pas trouvé la chaussure à son pied »… 
Soirées télé tous les huit mois Retour de Terre Inconnue, coups de klaxon rageurs aux rond-
points, familles éclatées, grand fils de 30 ans qui traite sa mère de grosse merde… 
Grabataires dans les EHPAD et dans les Hôpitaux… 
Du coup ces fêtes ça me pèle… 
Juste un regard bienveillant et réconcilié à la vue des solitudes que la fête a fait danser un 
moment… 
Juste, quand c’est plus la fête, dans les lieux publics de passage, un jour ordinaire de janvier, 
de mai ou d’octobre… 
Mon visage sans lunettes de soleil, sans casquette, sans bonnet, sans chapeau… Avec mon 
regard parole écriture qui te va droit dans tes yeux… 

Anecdotique … 

… Mercredi 16 juillet 2025,  je me trimballais – il faisait 35 degrés à l’ombre à l’extérieur-  
dans la galerie marchande du Grand Moun à Mont de Marsan, lieu public marchand de 
grande consommation boutiques Leclerc multi média Bouygues SFR terrasses intérieures de 
cafés brasserie  etc. … À cette heure – 14h- moins fréquentée qu’après 18h – où il faisait 22 
degrés… 

Parmi les passants et les passantes tous court-vêtus, femmes et filles en petit maillot sans  
manches et short-jean moulant frangé déchiré lunettes de soleil dans les cheveux boucles 
d’oreilles  Hula  Hop  et  –  ou-  piercings  dans  le  blanc  de  l’œil  et  à  la  lèvre… Je  vois 
déambuler, éloignées entre elles de quelque cinquante mètres, deux fatmas voilées en bleu 
gris et ce qui restait de leur visage, entouré de bandelettes blanches au dessus des yeux et au  
menton… 

« Normalement » en région Nouvelle Aquitaine et particulièrement dans les Landes, il n’y a 
« guère trop » de musulmans en général sauf peut-être dans l’agglomération Bordelaise ou 
Paloise… Mais on en rencontre quelques unes,  des « voilées » à Mont de de Marsan, à Dax, 
à Bayonne, à Saint Vincent de Tyrosse… 

En ces mois de juillet et d’août dans les fêtes foraines landaises  dans les manèges pour  
enfants, l’on voit bien le « gros p’tit éléphant » trompe en l’air, le carosse citrouille, le joli 
dada à opulente crinière,  le lion-lion gentil-gentil,  la toto rutilante la moto police, la voiture 
des pompiers… Mais l’on voit rarement le petit cochon truffe en l’air pattes en position de 
course…  (L’on n’imagine sans doute pas Mohamed, 3 ans, monté sur le petit cochon)… 



Je poursuis mon récit anecdotique : 

Avec mes deux articles en main je passe à la caisse du Leclerc – sur 10 caisses à cette heure  
de début d’après midi seules 3 étaient ouvertes- dans la file d’attente de 4 ou 5 personnes- 
j’ai failli  me faire inopinément et abusivement devancer « mine de rien » par une fatma 
voilée gris bleu qui poussait « de traviole » un caddie à moitié plein… 

Et j’ai « gratifié » cette « fatma » d’un œil noir et bien pris position dans la file d’attente de 
manière « à ne pas me faire niquer  par cette fatma… 

J’ai pensé à ce moment là que nous n’étions pas encore dans ce futur prévisible où au 
guichet d’une préfecture, en hôpital ou en clinique ou secrétariat médical l’on pourra être 
traité  par  une  femme voilée,  soigné  par  un  médecin,  un  cardiologue  femme voilée,  en 
Urgence, ou vu en consultation… 

Le jour  où  ça  arrivera,  où  j’aurais  devant  moi  une  aide  soignante,  une  infirmière,  une 
doctoresse voilée, je refuserai d’être traité et je partirais brusquement… Et j’envisage même 
pour  le  cas  où l’on me ramasserait  inconscient  suite  à  un malaise,  d’insérer  dans  mon 
portefeuille avec ma pièce d’identité, un papier stipulant ma volonté de ne pas être soigné 
par une femme musulmane voilée… 

(Après tout, les témoins de jéhovah ils refusent bien la transfusion sanguine quitte à voir  
mourir leur môme ou leur femme ou eux-mêmes)… 

Appellez ça du radicalisme, du racisme, du fanatisme… Comme vous voulez… Je persiste 
et signe… 

Réalité « pure et dure » 

… Derrière ça 



Il y a ça 

… Je pense à un clochard libidineux en transe devant une vitrine de boutique de prêt à 
porter  féminin,  à  la  vue  d’un  mannequin  « jeune  femme chic  en  trench » :  le  clochard 
libidineux, fou de régal, brise la vitrine à coups de pied, s’empare du mannequin, part en 
courant et se rend dans une forêt proche à la sortie de la ville, où il gîte dans une palombière  
abandonnée… Il se fait une fête hard, il n’y a que le chic, pas la tripe… (rire)… 

Réflexion du jour, vendredi 18 juillet 2025

… Tout se sait – peut être vu, lu – de ce qui est dit, écrit, posté sur la Toile… Mais… Encore faut-il y  
tomber dessus… 
C’est comme une aiguille – ou une perle- dans une meule de foin : c’est un bien drôle de hasard si, 
t’asseyant dans la paille, l’aiguille te pique la fesse, ou si remuant la paille tu tombes sur la perle… 
Il n’y a pas encore d’outil d’IA pour « porter le pèt » à l’intéressé lorsque tel ou tel posteur sur le « Mur « 
(ou Les murs) où tout le monde va, « y va de sa verve ou de son graffiti »…

Petite « lettre ouverte » aux végétariens et aux végans 

… Un végétarien ou un végan qui s’insurge contre la souffrance animale et le fait savoir 
autour de lui, et ne mange donc de viande d’aucun animal d’élevage même du poulet, du 
lapin, du poisson… 
N’est crédible, n’est respectable, dans sa volonté de ne jamais consommer de viande ; que 
dans  la  mesure  où son comportement  à  l’égard des  autres  personnes,  de  ses  proches  – 
parents, enfants, amis, consommateurs eux, de viande, ou comme lui, végétarien ou végan 
avéré… Est irréprochable ou à tout le moins acceptable, dénué d’agressivité et d’égoïsme… 
Autrement dit s’il est une « bonne personne » de par la relation qui le lie aux  autres, en 
particulier ses proches – parents, enfants, amis… 
Il est en conséquence regrettable – pour ne pas dire scandaleux – que, par exemple une fille, 
une femme, ou un fils, un homme, se déclarant végétarien ou végan, qui « en principe » 
devrait, en plus de s’insurger contre la souffrance animale, avoir de la considération pour sa 
mère,  pour son père et  s’inquiéter  du bien être,  donc,  de sa mère,  de son père… Il  est 
scandaleux, révoltant, que  cette fille, que ce fils décide suite à un différend, de ne plus voir 
sa mère ou son père… 
Et  de  même  une  femme ou  un  homme végétarien  ou  végan,  marié(e),  avec  encore  le 
souvenir d’un « beau mariage » auquel ont assisté une centaine d’invités, « beau mariage » 
où le repas de noces était végétarien pur soit dit en passant… Qui, à peine deux ans plus 



tard, trompe son mari et le quitte, trompe sa femme et la quitte, suite à un différend qui  
aurait pu être surmonté… 
Et  le  plus  aberrant  dans  l’histoire,  c’est  lorsque  la  femme,  le  mari,  végétarien,  végan,  
divorce pour se remettre ou se remarier avec un non végétarien, un non végan qui lui, veut  
tous les midis son steak à table… Alors que le mari ou que la femme quitté(e) « par amour 
ou par respect essayait de manger le moins de viande possible afin de ne pas trop contrarier  
l’autre… 

Végétarien(ne)s, végan(ne)s… De mes connaissances… Cela dit, écrit et signé de ma part… 
« Tenez vous le pour dit » ou « à bon entendeur salut »… Je vous « bouffe » une entre-
cuisse de poulet sur la tête… Ou une belle entrecôte de bœuf de Chalosse, ou un épais 
magret de canard, ne vous en déplaise… Et avec un bras d’honneur en m’en bleuir le creux 
du coude ! 
(rire insolent)… 

Zappé et vilipendé le « fond des choses » 

…  «Le  reste  du  temps  qu’est-ce  qu’il  fabrique  le  peuple  bibineux,  pêcheur 
d’ablettes ? Entre les déluges ? Rien ! Il s’écoute causer, roter, il se fait reluire avec 
des conneries, comme des vraies gonzesses, des futilités, des babioles. Il compte les 
verres sur la table...  jamais il  parle du fond des choses.  Jamais.  C’est une vraie 
affaire pour la Mort, le peuple. Un coup de clairon, il s’apporte, y a pas besoin de lui 
expliquer. Il est toujours là. Il attend. »
Louis-Ferdinand Céline— L’École des cadavres (1938), Éditions Denoël, 1938.

… Plus personne de nos jours – et cela déjà depuis « belle lurette » - n’écrit ainsi… 
Personne n’imagine un seul instant, qu’un tel langage -celui de Louis Ferdinand Céline alias 
Ferdinand Destouches -  puisse avoir une grammaire, parce que de nos jours, la grammaire 
qui prévaut dans le langage n’en est plus une, s’étant diluée en un « désordrordre » tout 
comme pour la musique actuelle des discothèques et des fêtes de village devenue battement  
de cœur de pieuvre : tu t’éloignes d’à peine 50 mètres et t’entends plus que le tam tam qui à 
lui seul fait l’orchestration… 
Le « fond des choses » est « passé à la trappe » (zappé) en vérité, ne fait pas recette, est 
même vilipendé, et au « fond des choses » se sont substituées toutes les boues de surface 
dans leur puanteur ou bien dans leurs fragrances de crevettes ammoniaquées… 
Et c’est bien le coup de clairon qui ameute… Sauf que le coup de clairon il vient de partout  
à la fois  et que là où il entonne le plus fort, il fait se taper entre elles cent, mille paires de 
mains… 



  



… Perdu(e)s de vue, suite 

… Entre autres ces deux là :  Agathou à gauche, qui dans un forum du Net,  houspillait, 
contestait,  invalidait,  incendait,  interpellait  avec  des  « tu  as  tout  faux  Yugcib »,  le  dit 
Yugcib… 
Et Suzan, à droite,  administratrice d’un autre forum du Net, qui vira ce même Yugcib pour 
insolence crasse iconoclaste dans un post… 
Et encore, cette Séraphine qui, sur un forum Nota Bene (qui n’existe plus) avait été choquée 
par une description de tuaille de lapin, du dit Yugcib du temps de son enfance chez son 
arrière grand-mère qui élevait des lapins… 
Et cette Romane d’un autre forum, qui décida un beau jour de virer Yugcib et tous ses posts  
parce que le Yugcib en question elle le trouvait trop « Je » (lui qui pourtant c’est bien connu, 
commence rarement un texte par « Je »)… 



Réflexion du jour, vendredi 18 juillet 2025

… Tout se sait – peut être vu, lu – de ce qui est dit, écrit, posté sur la Toile… Mais… Encore 
faut-il y tomber dessus… 
C’est comme une aiguille – ou une perle- dans une meule de foin : c’est un bien drôle de 
hasard si, t’asseyant dans la paille, l’aiguille te pique la fesse, ou si remuant la paille tu  
tombes sur la perle… 
Il n’y a pas encore d’outil d’IA pour « porter le pèt » à l’intéressé lorsque tel ou tel posteur 
sur le « Mur «  (ou Les murs) où tout le monde va, « y va de sa verve ou de son graffiti »… 

Aides de l’État aux entreprises 

… Les aides de l’État en France aux entreprises – dont celles du CAC 40 côtées en Bourse  
et distribuant des dividendes d’une part aux actionnaires privilégiés et d’autre part à ce qu’il 
est convenu d’appeler les « petits porteurs »… Sont d’un montant d’environ 204 milliards 
d’euros sans contrepartie  et  donc sans contrainte – autant  dire  que ces entreprises ainsi 
aidées, subventionnées par l’État (impôts et taxes versés par la plupart des Français, sur 
leurs revenus et sur tout ce qu’ils achètent produits et services) peuvent gérer, décider de 
leur politique de développement, comme elles l’entendent – et en particulier pour licencier, 
délocaliser dans des pays à bas coût de main d’œuvre (ce qu’elles ne manquent de faire, en  
toute prédation et insolence et avec l’aval d’une politique gouvernementale se fondant sur 
l’argument fallacieux selon lequel ce sont les entreprises les plus en vue du Marché qui font 
la richesse du pays, qui donnent du travail aux gens)… 

La pression fiscale s’exerce en grande partie  sur  les  particuliers  « moyennement aisés » 
ainsi que sur les petites et moyennes entreprises (artisanales, commerciales)  de moins de 
vingt salariés… Mais très peu sur les très grosses entreprises du CAC 40… Ce que « tout le 
monde déplore »… 

Mais ce que presque personne de ce « tout le monde » ne dénonce pas, occulte, c’est la 
distribution des dividendes… 

En  effet,  nombreux  sont  celles  et  ceux  de  nos  compatriotes,  qui,  de  revenus  moyens, 
estimant « peu rentable » un livret A, optent pour des placements financiers (assurance vie, 
obligations, actions) distributeurs de dividendes (d’intérêts versés par trimestre ou par an) et 
ces dividendes ne cessent de croître d’une année à l’autre… 

Beaucoup  d’ailleurs,  dans  les  placements  qu’ils  souscrivent  auprès  de  leur  banquier, 
ignorent ou méconnaissent la composition de leur fonds de placement (qui forcément et 
dans une ambiguité manifeste et par le jeu de combinaisons complexes, contient des parts 
d’actions d’entreprises très rentables impliquant tout de même une certaine prise de risque 
dont le banquier évite de parler à son client)… 

Autrement dit, nombreux – sans doute plus de dix millions de Français – sont bel et bien,  
des actionnaires (des actionnaires qui s’ignorent et qui perçoivent les fruits (les dividendes) 
des  placements  financiers  qu’ils  souscrivent  auprès  de  leur  banquier… Et  cela  va  de  – 



mettons  quelques  dizaines  d’euro  à  quelques  milliers  d’euro  selon  l’importance  du 
placement… 

Personne ne conteste, ne sélève contre « cet argent qui tombe du ciel » et dont tant profitent. 
En conséquence, le « Système » ou l’ Ordre du monde et de la société » tel qu’il fonctionne 
(notamment  avec  le  principe  du  « ruissellement  du  haut  vers  le  bas »)  n’est  pas  prêt  à 
s’effondrer… (il a plutôt tendance à se renforcer dans sa domination  et dans la part qu’il 
prend dans l’opinion publique en général)… 

Dans les normes 

… Le dessin par l’Intellignce Artificielle – Canva, Adobe, MyEdit, Midjourney, DALLE2 et 
d’autres (il  y en aurait une vingtaine) – « en principe » gratuit,  n’est en fait  gratuit  que 
durant une semaine à un mois à titre d’essai ; il faut nécéssairement inscrire les coordonnées 
de sa carte bancaire avec au départ une facturation de zéro euro et au bout du délai imparti,  
7  ou  30  jours,  le  prix  d’un  abonnement  –  d’environ  30  euro  parfois  plus-  est  
systématiquement prélevé, sauf si avant l’échéance l’on signale que l’on souhaite résilier… 
C’est  d’ailleurs  une  pratique  courante  que  celle,  d’autres  prestateurs  de  services  de 
production en ligne, que celle de l’essai gratuit durant 7 ou 30 jours… 
Il en est cependant un de gratuit, sans obligation d’inscription et d’abonnement : « create 
microsoft com » générateur d’images IA de Microsoft. 
Le problème avec tous ces générateurs d’image par l’Intelligence Artificielle, c’est que la 
demande  effectuée  (description  écrite  de  ce  que  l’on  souhaite  voir  produit)  doit  être 
conforme aux règles de bienséance et donc, ne pas être susceptible de trop déranger, de 
heurter certaines sensibilités… 
J’ai voulu, par exemple, demander à « create microsoft com » de me produire un torrédor 
brandissant les testicules d’un taureau abattu : NIET ! 
« Au  bout  du  compte »  en  recherche  d’images  afin  d’accompagnement  de  texte,  pour 
trouver vraiment quelque chose d’un peu « hard » il y a « Google Images »… Quoi que… 
(c’est à voir)… 
Il  est  de  plus  en  plus  difficile  de  produire  sur  la  Toile  « hors  normes »  …  Mais, 
paradoxalement,  alors  pourquoi  sur  les  réseaux  sociaux  l’on  voit  « fleurir »  autant 
d’insultes, de propos agressifs de caractère raciste, antisémite, homophobe ? 
Sans doute de nos jours, un Louis Ferdinand Céline (son équivalent en 2025, qui serait né en 
1990) ne pourrait jamais faire publier – même à compte d’auteur – un livre qui serait le  
pendant de « Mort à crédit » ou de « Bagatelle pour un massacre » ou encore « Guignol’s 
Band » ou « L’école des cadavres »… 
Et, est-ce qu’un équivalent de Coluche pourrait aujourd’hui s’exprimer en scène comme le 
faisait Coluche des années 1980 (Michel Colucci) ? (Pas sûr)… 
Oui, d’un côté les normes… Mais d’un autre côté la porte en principe fermée que l’on laisse 
s’entr’ouvrir  aux  pires  puanteurs  et  aux  pires  violences,  insultes,  dénis,  agressions  et 
obscurantismes, fanatismes et exacerbations  à la vue de tout le monde ! 
Il n’y a plus guère comme ce fut le cas jadis dans la seconde moitié du 20ème siècle, de  
parole atomique pour virtifier l’hypocrisie ambiante ! 



Que vaut la parole d’un « témoin de son temps » ? 

… Un « témoin de son temps » qui n’a plus vingt ans ni trente ni quarante, et dont l’avenir 
avec ses jours qui viennent est de plus en plus court… 
S’il n’est pas confronté parce qu’il les évite et s’y refuse, aux problématiques habituelles, 
d’une complexité accrue, du monde d’aujourd’hui… 
Peut-il être crédible ? 

Certes à 30, 40 ans et disons jusqu’à 60 ; l’évitement manifeste et répété d’être confronté 
aux  problématiques inconfortables qui se posent au quotidien dans le monde et dans la 
société, et dans les environnements assez hostiles d’aujourd’hui ; réduit considérablement la 
crédibilité du « témoin de son temps » qui, en vérité, n’est guère  « le témoin de trop  grand 
chose » puisqu’il vit « retiré » dans l’abri qu’il s’est constitué et que son témoignage ne 
dépend pour l’essentiel,  que de ce qu’il  reçoit,  apprend, est  porté à sa connaissance, de 
l’extérieur de là où il vit… 
En revanche, à 70 ans et plus, le « témoin de son temps » n’ayant plus devant lui qu’un 
avenir de plus en plus court – et raison de plus encore s’il est en mauvaise santé – peut-être 
plus crédible du fait qu’il porte en lui tout son vécu, tous ses souvenirs, tout ce qu’il a pu  
observer,  du  temps où il  était  confronté  aux problématiques  qui  sont  celles  de  tout  un 
chacun… Et que son âge avancé, que son état de santé constituent en quelque sorte une 
« excuse »  ou une « justification »  à  son évitement  d’être  confronté  aux problématiques 
complexes du monde et de la société d’aujourd’hui… 

Toutes ces problématiques que sont la circulation en voiture sur les grands axes routiers et 
en ville, un trajet à effectuer en train ou en avion, séjourner dans un lieu de vacances et de 
loisirs de grande fréquentation estivale ou à certaines périodes de l’année, recherche d’un 
logement,  achat  ou  vente  d’un  bien  immobilier,  travaux  de  rénovation  d’habitation  à 
entreprendre, relation difficile avec des personnes peu amènes enclines à la critique… 
Problématiques liées à toutes sortes de démarches administratives et autres, impliquant de 
devoir se conformer à des règles, à des conditionnements limitatifs – et de surcroît « par 
Internet » avec formulaires à servir, identifiant, mot de passe, codes de sécurité etc. … 
Problématiques  donc,  étant  celles  du  rapport  que  l’on  a  au  monde,  à  la  société,  à  des 
environnements,  à des aléas,  à des risques, à des imprévus, à des empêchements,  à des 
contraintes,à des dangers, à la dureté du monde et des gens dans la vie au quotidien… 

Car – c’est évident- dès que tu sors de chez toi, de ton environnement d’activités telles que 
la marche, le vélo, la lecture, le dessin, l’écriture, le jardinage, toutes activités auxquelles tu  
te livres sans être confronté aux problématiques du monde d’aujourd’hui… Tout alors te 
semble difficile, hostile, te démotive, ne t’incite pas à « aller de l’avant », à t’adapter, à 
risquer,  à  acquérir  la  capacité  à  gérer  et  à  entreprendre en dépit  de la  difficulté  qui  se 
présente… 

Il faut dire – c’est évident aussi- que les problématiques évoquées ci dessus, du monde et de 
la société d’aujourd’hui, de par leur complexité dans leurs « arcanes » et dans leur diversité , 
de par la violence avec laquelle ces problématiques se posent, de par l’inconfort qu’elles 
génèrent, de par l’impact dérangeant qu’elles ont dans notre vie quotidienne, sont le plus 
souvent démotivantes et, en quelque sorte, ne nous rendent pas forcément « plus forts », 



certaines même de ces problématiques ne nous apportant rien de « positif » étant pour ainsi 
dire des « maux inutiles »… 

Et il y a toute cette arrogance, toute cette suffisance, toutes ces certitudes « en béton » et 
sans cesse confortées en eux, de celles et ceux qui maîtrisent, qui savent faire, qui sont à  
l’aise, controntés qu’ils, qu’elles sont, aux problématiques du monde d’ajourd’hui… 
Associée,  cette  arrogance,  au  mépris  de  celles  et  ceux  qui  ne  savent  pas  faire,  qui  ne 
maîtrisent pas… 

Le « témoin de son temps » alors, qui au dire des maîtrisants, « demeurant dans sa bulle » , 
en conséquence, n’a aucune crédibilité, ne fait que répandre du vent, qu’éructer, qu’être 
dans la seule contestation par le propos sans consistance qu’il tient…
Car la consistance du témoignage qui n’est pas fondée sur du réel, sur du fait vécu, dans des 
situations difficiles de relation,  d’environnement hostile exigeant de savoir s’adapter, perd 
de sa pertinence, de sa force, de sa valeur… 

Le « scoop du Jour » 

   

… Voici  le  « scoop du Jour » qui  « pied-au-cul-te » tous les  scoops du jour de tout  un 
chacun sur les réseaux sociaux… Et tous les événements, toutes les nouveautés, toutes les 
productions  publiques,  tous  les  éclats,  tout  ce  qui  est  « fashion »,  toutes  les  Une  de 
l’audiovisuel… 
Liés aux vedettes du show-biz dont tout le monde parle, à la naissance des  bébés princiers 
et aux mariages des Grands de ce monde, aux étalages et immenses dépotoirs sur la place 
publique, de tout ce qui peut être utilisé, acheté, puis jeté avant même d’être hors d’usage… 
Liés, aussi, aux idéologies et aux doctrines par meneurs et officiants interposés et adhésion 
du plus grand nombre de gens aux régimes politiques et aux  religions et aux modes de 
l’Ordre du monde présent et à venir… 

… Le télescope spatial  James Webb a capté l’image la plus profonde et  l’une des plus  
lointaines, de l’Univers à ce jour connu : un amas de galaxies situé à cinq milliards d’années 
lumière de nous, habitants actuels de la Terre planète en orbite autour de notre soleil … 
Mais ce qui est nouveau, c’est que le télescope James Webb révèle dans cette même image 
d’un amas de galaxie situé à 5 milliards d’années lumière de nous, l’existence en arrière 
plan, d’autres galaxies moins lumineuses et  beaucoup plus lointaines dont en particulier 
l’une d’elles nommée Glimpse-16043, qui était  présente dans l’Univers encore naissant, 
seulement âgé de 850 millions d’années… 



Cette  galaxie  Glimpse-16043  est  l’une  des  toutes  premières,  présentes  dans  l’Univers 
naissant, formées à partir de l’hydrogène et de l’hélium issus du Big Bang… L’hydrogène 
étant d’ailleurs l’atome le plus répandu dans le cosmos (environ 75%)… 

Soit dit en passant, la longueur d’onde dans le vide (espace interstellaire)  de l’hydrogène, 
21 centimtres, est en quelque sorte la « pierre angulaire » - ou le fondement premier – d’un 
« langage et d’une grammaire universels » pouvant être communs à des êtres vivants dotés 
d’intelligence et  en capacité de communiquer entre eux… 

Dans la réalité de notre quotidien de vie sur cette Terre notre planète des Humains, en regard 
du  Cosmos,  de  l’histoire  de  l’Univers  de  13,5  milliards  d’années,  que  réprésente  en 
« valeur » un bien immobilier de 500 000 euro ? Ou la naissance d’un bébé princier, ou la 
sortie d’un modèle de bagnole, ou encore les milliers de followers d’un rappeur célèbre sur 
Youtube ? 

L’« ange » du 21ème siècle 

…  L’Intelligence  Artificielle  dans  son  développement,  dans  son  évolution,  dans  son 
utilisation ;  et  cela  dans  tous  les  domaines  des  activités  humaines,  ne  va-t-elle  pas 
s’immiscer partout où l’être humain peut se trouver confronté aux problématiques qui se 
posent  au  quotidien,  dans  ses  démarches  de  toutes  sortes  auprès  des  instances 
administratives, judiciaires, de recherche d’emploi, d’assistance, de gestion de ses affaires 
courantes… Et ainsi, devenir l’interlocuteur intermédiaire entre lui et l’instance ou l’entité 
administrative, judiciaire, gestionnaire de ses affaires, lorsque des problèmes se poseront 
pour lui dans sa vie quotidienne et qu’il aura besoin d’être assisté, conseillé, dépanné, mis 
en relation avec des personnes physiques en capacité d’intervenir ? 

Car  de  nos  jours,  et  cela  de  plus  en  plus,  il  devient  si  difficile  dans  ses  démarches  
administratives,  de  recherche  d’assistance,  de  dépannage,  de  gestion  de  ses  affaires  au 
quotidien,  lorsque  l’on  se  trouve  confronté  à  un  problème  qui  nous  affecte 
occasionnellement ou de manière plus ou moins fréquente, sans résolution immédiate qui 
nous convienne ; que l’on n’a pas d’autre possibilité d’exprimer sa demande que celle de 
téléphoner  ou d’envoyer un  couriel, autrement dit l’interlocuteur obtenu n’est autre qu’une 
boîte vocale (téléphone) ou un formulaire à servir (couriel) … 

L’Intelligence Artificielle – sur le modèle de Chat GPT ou Copilote – sera sans doute dans 
les  années  à  venir  (mais  est-ce  vraiment  prévu  en  vérité,  et  dans  quelle  mesure?) 
l’interlocuteur  virtuel  qui  pourra  mettre  en  relation  réelle  la  personne  confrontée  à  un 
problème avec un intervenant réel (physique) qui lui, agira, dépannera, assistera, résoudra le 
problème… 
C’est ce que j’appellerais « immiscion positive » que celle de l’Intelligence Artificielle dans 
les domaines de l’activité humaine, notamment là où l’on a besoin, au quotidien, d’être 
assisté, dépanné, mis en relation avec des personnes physiques en capacité d’agir… 
Mais s’il y a « immiscion positive » (et heureuse, souhaitable) ; il y a aussi « immiscion 
dangereuse, nuisible, dérivée », de l’Intelligence Artficielle dans les domaines des activités 
humaines… 



En somme l’Intelligence Artificielle c’est « l’ange du 21ème siècle »… Et les anges ne sont 
pas forcément de « bons anges » ! 

Corruption, trafic d’influence 

… Nos élus – les personnages que nous élisons pour nous représenter, et que nous envoyons 
à l’Assemblée Nationale, ainsi que les ministres constituant le Gouvernement de notre pays 
la France – Qu’ils soient « de droite ou de gauche ou de tel ou tel parti », pour quelques uns 
d’entre eux, poursuivis par la Justice, soupçonnés de trafic d’influence et de corruption, font 
la  Une des médias,  des télés,  des radios et  de la presse,  et  sont considérés comme des 
personnages à abattre, honnis, vilipendés, abondamment critiqués… 

Mais le faux autant que le vrai – pour autant que l’on parvienne à démêler le vrai du faux – 
s’invite dans les débats,  dans d’épuisantes polémiques sur les réseaux sociaux, dans les 
propos que l’entend, partout dans l’espace public, des uns et des autres… 
Comme si un « ordre de médisance » systématique, orchestré, organisé, devenu « monnaie 
courante » s’instaurait dans la société… 
Un « ordre de médisance » qui est « un ordre de puanteur », de discrédit,  de démolition 
automatique, obligé, exacerbant les passions, tout ce qu’il y a d’émotionnel, d’épidermique, 
de brutal, de vulgaire, d’irréfléchi, de tout un chacun,  pris dans le courant de l’opinion 
dominante… 

À chaque fois que l’un ou l’autre de nos élus, de nos ministres, de nos gouvernants, se 
trouve impliqué dans une affaire de corruption et ou de trafic d’influence, soupçonné de 
détournement de fonds publics ou privés… Qu’il soit de gauche ou de droite ou même du 
RN… Je me refuse à entrer dans un « débat nauséabond », à « mettre mon grain -de sel ou 
de poivre- dans la « sauce »… Non pas que je soutienne ou excuse la personne incriminée et 
ciblée,  mais  je  me  refuse  à  aboyer  avec  les  chiens,  à  hurler  avec  les  coyotes,  à 
systématiquement démolir la personne concernée dans l’affaire ! 

En revanche – et c’est là un « fait de société » (celui là passé à la trappe)- personne ne 
s’élève avec la vigueur qui s’imposerait, contre les Grands et dominants et décideurs de ce 
monde,  tous  multi  milliardaires  qui  eux,  pratiquent  sans  vergogne  l’« art »  de  tromper, 
d’abuser, de s’enrichir au détriment du plus grand nombre, et dont certains d’entre eux, très 
et tout puissants qu’ils sont à la tête d’empires commerciaux et industriels, où à la tête de 
grands États, se livrent bel et bien à des crimes contre l’humanité, aux pires des exactions et 
des violences et  qui  eux, ne sont jamais poursuivis par la  Justice… Il  y a en effet  une 
disproportion manifeste entre les actes  nuisibles aux populations, de ces gens là les plus 
puissants du monde,  et ce que l’on peut reprocher à un élu local, à un membre de tel ou tel 
parti politique qui a ou aurait quelque peu fauté… 

Le patrimoine financier et immobilier du « Français moyen »

… Pour environ 10 millions de Français, s’évalue ainsi, d’une part,  le patrimoine financier 
qui est celui de l’ensemble des liquidités disponibles sur un compte courant, sur deux livrets 



A et sur deux livrets de développement durable, et sur éventuellemnt, un ou deux plans 
épargne logement, et un produit d’assurance vie épargne… 
Le tout représentant en général une somme globale souvent largement inférieure à 100 000 
euros… En effet, un compte courant de 3 à 4 mille de moyenne, deux livrets 44 000, deux 
livrets de développement durable 22 000… Sans compter le plan épargne logement et le 
compte  d’assurance  vie  qui  sont  moins  disponibles…  Cela  fait  autour  de  70  000  de 
liquidités, et même avec en plus un PEL et un produit d’assurance vie, l’on reste en dessous 
de 100 000 euros… 

Et d’autre part  le  patrimoine immobilier  qui  est  celui,  en général  et  pour l’essentiel,  la 
maison ou l’appartement dont on est propriétaire soit l’habitation principale de résidence… 
Bien immoblier, maison ou appartement, dont la valeur est variable… 
En effet, si la maison ou l’appartement dans une résidence est aménagé et équipé selon les 
normes actuelles du 21ème siècle, son prix sur le marché de l’immobilier, si cette maison ou 
cet appartement est vendu, varie entre 250 000 et 500 000 euro, et peut monter plus haut 
encore en fonction du lieu – de la situation, de la région, en mileu urbain ou rural… 
Mais si la maison ou l’appartement est ancien, et surtout ni aménagé ni équipé selon les 
normes actuelles du 21ème siècle, et de surcroît nécéssitant de gros travaux de rénovation, 
alors si cette maison ou cet appartement est vendu, son prix sur le marché de l’immobilier  
est le plus souvent inférieur à 100 000 euro – à moins que le terrain attenant ait de la valeur  
(plus de valeur que la seule maison)… 

Il est évident que la majorité des acheteurs d’une maison sont soit des couples avec 2 ou 3 
enfants, soit de « jeunes retraités », et qu’en conséquence ces acheteurs là, en couple avec 
des enfants ou « jeunes retraités », ne feront jamais le choix d’acquérir une maison ancienne 
dont  l’aménagement  intérieur  ne  correspond  plus  du  tout  aux  besoins  de  la  vie 
d’aujourd’hui, n’est pas équipée dans les normes actuelles du 21ème siècle… 

Il est clair qu’avec un patrimoine financier inférieur à 100 000 euro, si l’on est propriétaire 
d’une maison ancienne, mal aménagée, mal équipée, et dans laquelle de gros travaux de 
rénovation sont à réaliser ; la maison ne pourra être vendue qu’en l’état où elle se trouve et 
que le « champ » des acheteurs potentiels sera réduit car dans ce cas, c’est le terrain qui fait 
la valeur et la demande, et, quant à la maison elle n’intéresse alors que des gens qui sont 
disposés à rénover -souvent par eux-mêmes et en capacité de rénover… 

D’autre part il est évident aussi, que, passé 70 ans et à mesure que l’on avance en âge, et que 
de  surcroît  l’on  n’est  plus  en  bonne  santé ;  la  motivation  à  entreprendre  ou  à  faire 
entreprendre  des travaux importants de rénovation, diminue considérablement… 

Enfin il y a aussi le problème des risques naturels que sont – de nos jours de plus en plus 
fréquents – les inondations, les incendies, les tempêtes, tornades, ouragans, violents orages, 
occasionnant  d’importants  dégâts,  dégâts  en  face  desquels  100  000  euros  de  liquidités 
disponibles ne représentent plus grand’chose… Et que les assureurs vont bien finir par ne 
plus être en capacité d’indemniser – à moins d’augmenter considérablement les cotisations 
des gens qu’ils assurent contre les risques… 



Le « Grand Remplacement » 

… Le « Grand Remplacement » est une théorie complotiste d’extrême droite introduite en 
2010 par l’écrivain Français Renaud Camus… 
Bien que n’ayant aucune sympathie pour les partis d’extrême droite en France et en Europe, 
et en tant que résistant à ces partis et les combattant, je pense que cette image de 2600 
mosquées en France, d’aucune église en Arabie Saoudite, de Sainte Sophie à Istanboul  en 
Turquie transformée en mosquée, et de la cathédrale d’Alger devenue mosquée… Est bel et 
bien le reflet – ou la représentation – d’une réalité actuelle car en effet, s’il y a en France  
aujourd’hui 2600 mosquées, il y a aussi 9 millions de musulmans -en 2025… 
Le « Grand  Remplacement »,  théorie  dont  s’est  emparé  le  Rassemblement  National,  en 
2025 n’est plus une « théorie complotiste » comme en 2010, vu le nombre de musulmans 
issus  pour  la  plupart  de  l’Afrique  Sahélienne,  du  Maghreb,  du  Moyen  Orient   et 
d’Afghanistan et qui depuis les quinze dernières années se sont installés en France… 

En pays d’Islam, le touriste européen doit se conformer aux usages et aux règles en vigueur, 
surtout les femmes… Alors que la femme Qatari ou Saoudienne circule en France dans 
l’espace public, voilée ou en niqab (en fait c’est sa carte bancaire qui lui sert de passeport ou 
de pièce d’identé)… « Allez faire un tour, par exemple, un 15 août, dans le quartier « Petite 
France » à Strasbourg, et vous verrez par dizaines des touristes femmes venues du Qatar et 
d’Arabie Saoudite ou des Emirats, voilées dont beaucoup en niqab (je vous dis pas pour 
lécher une glace ou au restaurant pour décortiquer des gambas ou avaler des huîtres!)



Mais il faut dire que le « Grand Remplacement » n’est pas uniquement celui occasionné par 
les flux migratoires en majorité musulmans, mais aussi qu’il est d’ordre culturel, puisque de 
toute  évidence  selon  le  constat  que  l’on  peut  faire,  c’est  aujourd’hui  une  société 
« aculturée dans son ensemble » qui s’est substituée à la société de la seconde moitié du 
20ème siècle empreinte de « valeurs cardinales » liées à l’éducation reçue (à l’école, dans 
les familles, dans le travail)… Et, cette forme de remplacement là est entretenue par les  
« maîtres du monde » - du marché de la consommation, des jeux, des loisirs, du spectacle, 
du tourisme de masse, du « tout pour tous » (mais dévalorisé et simplifié, nivelé par le bas)
… 
Ce remplacement là est aussi dangereux, aussi nuisible à l’humanité, que celui occasionné 
par  l’Islamisme,  ou  encore  par  le  retour  du  religieux  dans  la  société   et  par  les 
obscurantismes et croyances empiriques, les idées toutes faites reçues, les superstitions, les 
modèles prescrits censés apporter des réponses et des explications… 

Réflexion du jour, samedi 26 juillet 2025

… « Tu vas à ACTION pour acheter un balai, tu ressors avec une perçeuse, une canne à 
pêche et trois bougies parfumées »… (et  bien sûr, le balai)… 
Et de même, à GIFI ou à FOIRFOUILLE, histoire de sortir de chez toi un dimanche après-
midi  de  pluie,  tu  entres  sans  besoin  précis  en quoi  que ce  soit,  et  tu  ressors  avec une 
cafetière italienne, une sorbetière, une boîte à outils, une lampe torche… 
Et encore de même, tu vas à CARREFOUR ou à LECLERC ou à LIDL, et, bien que ne 
prenant pas un caddie, tu ressors avec un sac en plastique ou en tissu recyclé plein à craquer  
– car « on ne sait jamais ça peut toujours servir »… 
… Et tu fais une, deux, trois fois dans l’année, dans ton village, ton quartier, et ailleurs 
autour de chez toi, ton vide -grenier sur quatre mètres linéaires de 7h du matin jusqu’à 5h de 
l’après midi, debout ou assis sur un pliant, un sandwich à midi ; et le soir tu  replies tout ou 
presque parce que même à 1 euro, t’as rien pu fourguer ! 

… Et… Au marché dans  un faubourg de New Delhi peuplé d’un million de personnes 
machant pieds nus l’un des objets les plus vendus est une cartouche de gaz pour l’éclairage 
ou pour la cuisine… 
Et  en banlieue de Bamako au Mali,  ou de Karthoum au Soudan,  dans un marché sans 
étalages, à même le sol, ce sont des téléphones portables à carte qui sont les objets les plus 
vendus… 

Et… Au marché – celui là sûrement pas en plein air et dans les faubougs populaires – des 
multi  milliardaires,  ce  sont  les  jets  privés,  les  Jaguar  et  les  Rolls  Royce,  qui  sont  les 
« articles » les plus prisés… 

Musicalarue à Luxey dans la Haute Lande 

… Depuis 35 ans se tient en été, à Luxey, village de la Haute Lande, le festival Musicalarue. 
Si durant de nombreuses années ce festival de musique en plein air avait lieu les 13, 14 et 15 
août, en 2025 il a lieu du 25 au 27 juillet, sur trois jours : soirée le vendredi 25 à partir de 
18h, et de 11h à « largement plus au-delà de minuit, le samedi 26 et dimanche 27 juillet.



À ma connaissance – cela  fait  5  ou 6 ans que je  n’y suis  plus  revenu,  y  ayant  assisté 
plusieurs fois avant 2015 – donc les années où je m’y étais rendu, de 11h jusqu’à 17h l’on 
pouvait  circuler  dans  l’enceinte  du festival  sans  billet  d’entrée,  ainsi  qu’après  minuit… 
Minuit heure à partir de laquelle « débarquait » toute une « faune » de marginaux venus 
principalement d’autour de Bordeaux et d’ailleurs et « je ne vous dis pas » les fragrances de 
haschish et d’autres « fumettes hard » que l’on « prenait partout dans le nez » - sans compter 
quelques comportements pour le moins   gênants voire parfois brutaux ou vulgaires… De 
telle sorte que l’ambiance du festival, passé minuit, n’avait plus rien à voir avec ce qu’elle 
avait été en soirée et dans la journée… 

Il fallait – à l’époque – donc avant 2015 - « vider les lieux enclos de palissades » à toute 
vitesse, presque poussés par la « police » des organisateurs, sur le coup de 17h, afin que 
chacun se rende aux guichets pour se procurer le billet d’entrée, du fait que de 18h à 00h, ce 
n’était plus gratuit… 

Les tarifs – à l’époque – étaient de l’ordre d’une vingtaine d’euro pour les trois jours (de 
18h à 00h), et de 10 euro pour une soirée, de 15 euro pour 2 jours (un pass)… 
En 2025 – je n’ y suis pas venu – renseignement pris c’était pour la soirée du vendredi 25  
juillet, 55 euro ; le pass pour 2 jours samedi/dimanche 95 euro, et pour la durée de trois 
jours du festival 135 euro… Par personne et à partir de 11h jusqu’à 00h, heure à laquelle on 
ne vendait  plus de billets  et  où plus personne ne pouvait  entrer  dans l’enceinte (ce qui 
éliminait les « marginaux » turbulents et indésirables »… 

Pour cette 35ème édition du festival Musicalarue, cela affichait complet – en billets ou pass  
d’entrée vendus et en places disponibles de camping aménagé dans un grand champ tout 
proche – 45 000 personnes sur les trois jours ! 
Bon, pour les enfants, le prix des pass était réduit c’est vrai, mais pour un couple venant les 
trois jours, cela faisait tout de même 270 euro à débourser ! (et avec les frais de restauration, 
de boisson, d’achats de produits locaux, etc.)… 

Sans compter que pour assister à telle ou telle scène d’un groupe – sous chapiteau en cas de 
pluie – ainsi que pour tout ce qu’il y a à voir – artistes de rue, manifestations diverses – c’est 
deux heures debout avec pour les papas, le p’tit môme assis sur les épaules, les personnes de 
plus de 70 ans en station debout prolongée pénible ; des files d’attente interminables aux 
stands de restauration rapide et aux restaurants à menus du jour et carte… Et « je ne vous 
dis pas » avec 15 000 personnes chaque jour, 45 000 en tout, la difficulté pour se rendre aux 
toilettes (surtout pour les femmes)… 

Reste à savoir si les toutous étaient acceptés car « on se résoud difficilement à se passer du 
Retreiver  ou  du  Labrador  familial  que  l’on  peine  à  envisager  de  devoir  soit  mettre  en 
pension, soit faire garder par un ami »… 
Au prix du pass – même pour une seule soirée 55 euro par personne- je suis très étonné 
d’avoir appris que 45 000 personnes sont venues à ce festival ! Un record- si l’on se réfère à 
la fréquentation lors des années précédentes… 

Les caisses – de l’État, de plus de la moitié des Français – sont vides ; on emprunte, on 
s’endette, on réduit des budgets ; tout est de plus en plus cher – la nourriture, les loisirs, les 



services, les équipements… Mais alors comment se fait-il que tant de gens dépensent autant 
d’argent pour les loisirs, les spectacles, les vacances ; que les locations et les hébergements 
font l’objet de si nombreues demandes,  que  les restaurants et les bistrots sont pleins en 
dépit du prix des consommations et des repas, qu’il se vend dans les boutiques de centres 
commerciaux autant de vêtements, que dans une famille de 5, les trois enfants ont chacun 
leur smartphone, une télé dans chaque chambre, des tonnes de joujoux à noël… ? 

Réflexion du jour, lundi 28 juillet 2025

… Essuyer les gouttes sur l’évier après la vaisselle, veiller à ce qu’une éclaboussure ne 
vienne tacher sa chemise ou son pull en mangeant à table, se faire discret en souriant afin de 
ne  pas  exposer  sa  dentition  en  perdition,  surveiller  son  haleine,  veiller  à  ce  que  deux 
auréoles de sueur– de chaque côté- ne s’étendent point sous ses aisselles, rabattre la lunette 
des WC après utilisation (et passé la balayette dans le fond de la cuvette), ne jamais – pour  
les fumeurs de cigarettes- vider le cendrier de sa bagnole à l’arrêt au feu rouge, ne pas 
klaxonner rageusement celui ou celle qui hésite sur une direction à prendre, ne pas balancer 
son carton de pizza par la fenêtre de sa bagnole sur le bord de la route, ramasser la crotte de  
son toutou, ne pas faire de son frigo un dépotoir avec des restes de son assiette fourchette 
plantée  dedans  et  relents  qui  se  mélangent…  Cela  mérite  de  la  considération,  et  « un 
minimum de chic et de classe c’est pas du superflu dans ce monde de brutalité, de vulgarité 
où l’on a tendance à se laisser aller – du moins celles et ceux d’entre nous qui « ne font 
attention à rien dans leur comportement en présence des autres notamment de leurs proches 
– famille, connaissances, amis… 

Ma « religion » - si je puis dire… 

… « Tu aimeras Poutine comme toi-même, tu prieras pour Poutine ; si Poutine envoie trois 
drones sur ta maison, tu lui en réclamera trois autres »… 
« Ça » c’est la religion des Chrétiens… Mais cela dit,  lors du siège de Béziers en 1209 
durant la croisade contre les Albigeois, Arnaud Amaury abbé de Cîteaux a dit « tuez les 
tous, Dieu reconnaîtra les siens »… 

Ma « religion » - si je puis dire c’est … 
« Tu haïras Poutine de toutes tes forces, tu lui souhaiteras un cancer ultra vache, ou si on te 
le met à genoux mains liées dans le dos, tu lui fendras le crâne d’un coup de hache, comme 
Clovis avait fait pour celui qui avait brisé le vase de Soissons… Et tu feras cuire sa cervelle  
que tu mangeras accompagnée de pommes sautées »… 

Poutine et les islamistes jihadistes, et tous ces abrutis de grands Popes Orthodoxes et de 
grands dignitaires de l’Église Catholique Apostolique et Romaine, que furent notamment un 
certain nombre de papes lubriques et croisadistes avec leurs tiares serties de pierreries et  
hautes comme des cathédrales, et tous les pro-Poutine et tous les pro-Islamistes… Sont les 
pires  ennemis  de  l’humanité  dont  le  dessein  déclaré  et  affiché  est  d’occire 
l’Occidentalisme… 
Et, il est aussi paradoxal que délétère, que de voir dans le monde de l’occidentalisme, des 
« pas  riches  du  tout »,  des  gens  de  Gauche,  et  même des  « pauvres  comme job »,  qui 



« accompagnent » les idéologies Poutienne et Islamiste Jihadiste, en véritables « ennemis de 
l’intérieur » ou traîtres… 

Difficulté de lecture 

   



… Est-ce l’habitude de lire essentiellement – pour ainsi dire toujours – du texte imprimé, de 
ne se livrer que très rarement à écrire un texte avec un crayon, un stylo, à la main -donc de 
ne plus du tout écrire de lettre à la main… Que lire la lettre ci jointe est si difficile ? 

En effet, pour lire ce texte j’ai vraiment du mal : ce n’est que bout de phrase après bout de 
phrase,  syllabe  après  syllabe,  en  peinant,  et  avec  lenteur  manifeste,  que  je  parviens  à 
déchiffer ! 
Et  encore,  dans  le  cas  de  ce  texte,  nous  sommes pourtant  dans  un « registre  d’écriture 
manuscrite » relativement bien lisible (ce qui n’est pas le cas notamment pour des textes 
écrits à la plume sur des documents d’archives, historiques, d’auteurs du passé, ou même de 
personnes du monde d’aujourd’hui qui écrivent à la main)… 

La dernière fois dans ma vie que j’ai utilisé un stylo plume, ça doit remonter à plus de dix  
ans ! (Mais cela m’arrive encore d’écrire de courtes notes au crayon ou au stylo – mais sur 
le modèle de l’écriture imprimée, et je ne sais plus du tout faire de « jolies majuscules bien 
calligraphiées »… 

Donc, pour mon prochain anniversaire, je suggère à mes amis et à mes connaissances, ainsi 
qu’à mes proches, d’éviter de penser à m’acheter un « beau stylo plume » ! (et encore moins 
un « joli carnet de papier velin relié cuir » pour mes écrits au quotidien (rire)… Ça fait un 
bail que je ne me suis point rendu dans une pathétèque ! (D’ailleurs ce genre de boutique 
disparaît peu à peu du paysage de nos villes de plus de 5000 habitants)… 

… Et, avec, à la Poste courrier, le timbre qui va encore augmenter, cela décourage encore 
plus, d’écrire une lettre à la main qui va mettre trois ou quatre jours pour parvenir à son 
destinataire… 
La carte postale « avec un beau timbre » que l’on envoie, en vacances, à ses proches, amis 
et connaissances, va donc coûter… Presque le prix d’un panini ou d’une gaufre ! Et de 
surcroît, pour trouver sur son chemin en quittant la ville que l’on vient de traverser, une 
boîte aux lettres, c’est une « vraie galère » : pas de possibilité de stationnement, rareté des 
boîtes de dépôt  courrier  avec difficulté  d’accès si  l’on n’est  pas à  pied… Rien de plus 
rageant en effet, que de devoir batailler en bagnole en centre ville ou en périphérie urbaine 
pour poster une carte postale ! 
Et le « beau timbre », au guichet de la Poste… Encore faut-il  que la Poste du coin soit 
ouverte ce jour là et de telle heure à telle heure, sans compter que le guichetier n’a souvent 
pas à disposition le « beau timbre » souhaité ! 


	… Mercredi 16 juillet 2025, je me trimballais – il faisait 35 degrés à l’ombre à l’extérieur- dans la galerie marchande du Grand Moun à Mont de Marsan, lieu public marchand de grande consommation boutiques Leclerc multi média Bouygues SFR terrasses intérieures de cafés brasserie etc. … À cette heure – 14h- moins fréquentée qu’après 18h – où il faisait 22 degrés…

